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Pone ‘en pausa’ Aeroméxico modelos Boeing 737 tras fallas

CONÉCTATE

Pide Lenia Batres bajarse el
salario e inscribirse al ISSSTE
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El Universal                                         

Lenia Batres, nueva ministra de la

Suprema Corte de Justicia de la

Nación, (SCJN), publicó esta tarde

en su cuenta de Twitter el oficio que

dirigió el 29 de diciembre pasado a

la Corte para que se le baje el suel-

do, acorde con la Constitución, y se

le inscriba al ISSSTE, y no a un ser-

vicio privado.

Batres asumió el cargo como

ministra el 4 de enero pasado, luego

de que las dos ternas del presidente

López Obrador fracasaran en el

Congreso, y ella así fuera designada

directamente por el Ejecutivo

Federal.

“En congruencia con lo que he

expresado en múltiples ocasiones,

solicité formalmente a la @SCJN

que mi remuneración como ministra

no exceda lo que determina la

Constitución, y que se me inscriba

al ISSSTE, no a alguno de sus segu-

ros privados”, dice el tuit que

Batres posteó en la red social, ahora

llamada “X”.

En la sesión donde rindió protesta,

Batres se dijo “ministra del pueblo”,

y acusó a la Corte de extralimitarse.

Señaló además que la Suprema Corte

ha estado por encima de la

Constitución, y no al revés, y que

veía tintes políticos en algunos de

sus más recientes fallos.

Anteriormente había ya criticado

los gastos de los ministros, en la

misma línea de austeridad promovida

por López Obrador.

Durante los primeros cinco días, en Guanajuato hubo 35 homicidios; le

siguen Michoacán (30), Baja California (25), Edomex (25) y Jalisco (25).

En Escena

La ministra presentó un oficio 

dirigido a la Suprema Corte.

Tigres Femenil inició con
éxito la defensa de su título
en el Torneo Clausura 2024
al vencer 1-0 al Atlético de

San Luis en el estadio
Universitario. Sandra

Stephany Mayor anotó el
único gol al minuto 22, 

aprovechando un centro 
de Lizbeth Ovalle. 
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DEBUTAN LAS 
AMAZONAS

CON TRIUNFO

El dirigente nacional del PRI acusó que la administración de AMLO es 

‘incapaz’ de controlar y combatir los estragos de la actividad criminal.

Solicita que su remuneración no exceda lo indicado en la Constitución.

La magistrada exige también que no se le inscriba a seguros privados.

El Universal                                         

El dirigente nacional del PRI, Alejandro

Moreno, lamentó que el gobierno del

presidente Andrés Manuel López

Obrador “toma a chiste” las masacres

que ocurren diariamente en el país.

Después de condenar la incapacidad

del gobierno en turno para controlar,

combatir y solucionar los estragos

generados por la actividad criminal,

advirtió el aumento de la criminalidad

de la delincuencia organizada.

Subrayó que “el partido en el poder

pretende tomar a chiste las masacres” y

sostuvo que “violencia, crimen e impu-

nidad” son el sello de Morena en el

gobierno mexicano.

Señaló que México “se coloca hoy

(actualmente) en el lamentable tercer

lugar con los mayores índices de crimi-

nalidad del mundo (Global Organized

Crime Index 2023), caracterizado por

numerosos grupos de actores crimina-

les que actúan en territorio nacional”.

Recalcó que “miles de jóvenes

mexicanos del campo y la ciudad son

reclutados de manera forzosa por el cri-

men organizado, perdiendo el mayor

número de las veces la vida al ser utili-

zados como carne de cañón en enfren-

tamientos con grupos rivales”.

Aseguró que lo anterior nos ha con-

vertido en el principal comercializador

de drogas sintéticas del orbe, con las

respectivas consecuencias en el acele-

rado deterioro del tejido social y la

multiplicación de actividades ilícitas

que colocan hoy a México como un

país sin control.

El líder nacional del PRI precisó que

el aumento de la criminalidad de la

delincuencia organizada ha sido impul-

sado por el crecimiento exponencial

del delito del narcomenudeo (+149%),

que trae consigo competencia y guerras

territoriales en las que proliferan ban-

das y grupos más pequeños.
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En los primeros cinco días de enero

de 2024, fueron asesinadas 308 perso-

nas en el país, un promedio de 62 al

día en cifras preliminares de la

Secretaría de Seguridad y Protección

Ciudadana (SSPC).

Tan sólo el pasado viernes, previo al

Día de Reyes, se registraron 56 vícti-

mas de homicidio doloso, la mayoría

en Michoacán, 9; Chihuahua, 7; Estado

de México, 5. Guerrero, donde se

denunció un presunto ataque de la

delincuencia organizada que habría

dejado al menos 30 muertos, reportó

dos asesinatos el 5 de enero.

Al momento, el miércoles 3 de enero

es el día más violento del año, al conta-

bilizar 68 asesinatos; 4 de enero, 66; 1 de

enero, 60; 2 de enero, 58; 5 de enero, 56,

según el reporte diario de la SSPC ela-

borado con base en los reportes de las

fiscalías o procuradurías estatales.

Guanajuato, donde este año se reno-

vará la gubernatura en manos del PAN,

inició el año como la entidad más vio-

lenta, con 35 víctimas de homicidio

doloso del 1 al 5 de enero.

Le siguen Michoacán, 30; Baja

California, 25; Estado de México, 25,

estos tres estados son gobernados por

Morena.

Jalisco, a cargo de Movimiento

Ciudadano, acumula 25 asesinatos;

Chihuahua, 22; Sonora, 16; Nuevo

León, 15; Morelos, 14; Guerrero, 9:

Zacatecas, 8.

En su conferencia del viernes 5 de

enero, en Palacio Nacional, el presi-

dente Andrés Manuel López Obrador

aseguró que en el periodo Guadalupe-

Reyes disminuyó la violencia en el

país, pues se registró un promedio de

60 asesinatos diarios en el país, cuan-

do, dijo, el promedio era de 80.

“Pero vamos bien. Ayer toda esta

temporada, ahora sí que de Guadalupe-

Reyes, ha bajado, ha disminuido la vio-

lencia en el país, traemos un promedio

de homicidios de 60 diarios, cuando el

promedio nacional es 80. Entonces,

está bajando en estos días y vamos a

continuar así”, presumió.
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Después de que el día de ayer un equi-

po Boeing 737 MAX-9 de Alaska

Airlines sufriera un evento de despre-

surización durante el vuelo, que obligó

a la tripulación a regresar al aeropuerto

de origen, aterrizando sin consecuen-

cias, Aeroméxico mantendrá en tierra

sus aviones B737 MAX-9 hasta que

pasen por el debido proceso de revi-

sión, en concordancia con la

Administración Federal de Aviación

(FAA por sus siglas en inglés).

De la flota de 153 aviones de

Aeroméxico, 19 son MAX-9.

“La inspección de nuestra flota MAX-

9 concluirá a la mayor brevedad para

continuar con las operaciones programa-

das y seguiremos trabajando coordinados

con Boeing, así como con las autoridades

competentes”, dijo Aeroméxico por

medio de un comunicado.

La aerolínea mexicana también preci-

só que mantendrá informados a sus clien-

tes en caso de cualquier actualización.

En el incidente de Alaska Airlines

una pasajera grabó un video donde se

muestra cómo el tapón de fuselaje se

desprende en pleno vuelo.

Alaska confirmó que hubo un inci-

dente en el vuelo 1282 que se dirigía de

Portland, Oregon, a Ontario,

California, y tuvieron que regresar al

aeropuerto de origen.

Por su parte, Estados Unidos ordenó

ayer la inmovilización inmediata de

algunos aviones Boeing 737 Max 9

hasta que se les realicen inspecciones.

De la flota de 153 aviones de la aerolínea, 19 son de dicho modelo, que tuvo un

problema de despresurización con la empresa Alaska Airlines.

Solicité formalmente a la SCJN
que mi remuneración como
ministra no exceda lo que 

determina la Constitución, y que
se me inscriba al ISSSTE, no a

alguno de sus seguros privados”.

Lenia Batres

“

Arranca el año 2024
con 308 asesinatos



i quería dejar en claro que

ya llegó y en qué plan

estará, lo logró plena-

mente.

Tal fue su llegada a la

Corte que, nada más por eso, Lenia

Batres Guadarrama comenzó a dejar

huella como ministra.

Respetuosa e institucional, la min-

istra presidenta, Norma Piña, le dio la

bienvenida.

En su discurso, la Dra. Batres

demostró que su pecho, como el de su

mentor, tampoco es bodega.

Aseguró que la Corte ha cometido

excesos que han subordinado a la

Constitución y criticó que el Pleno no

atienda asuntos que den acceso a dere-

chos sociales: “Lejos de ello, tenemos

una Corte enfocada en casos que

tienen fuertes implicaciones políticas,

que incluso involucran afectaciones al

orden público y al interés social, como

la declaración de invalidez de leyes o

de normas que buscan proteger los

bienes nacionales, caso de la Ley de la

Industria Eléctrica o distribuir el

poder, como la Ley General de

Instituciones y Procedimientos

Electorales (…) No tenemos una

Suprema Corte subordinada a la

Constitución, sino una Constitución

subordinada a la Corte”.

A quienes ahora son sus partes, les

dijo que no tienen problemas ide-

ológicos, sino una responsabilidad de

Estado de generar sentencias justas.

Y, por supuesto, no desperdició la

oportunidad para criticarlos por

recibir un salario mayor al del presi-

dente: “Han incumplido, además,

desde hace 14 años, el artículo 127

constitucional, que fija como límite

para la remuneración de las personas

servidoras públicas, la establecida

para el Presidente de la República,

disposición que no fue impuesta ni por

el actual mandatario, ni por las may-

orías parlamentarias actuales, sino que

entró en vigor en 2010. La insistencia

en este tema no responde a un política

o ideales de una cierta visión par-

tidista. Simplemente, nos corresponde

acatar la Constitución (…) No ten-

emos un problema ideológico, sino

una responsabilidad de Estado para

proporcionar a la sociedad mexicana

seguridad ciudadana, investigación de

delitos y sentencias justas / en vez de

generar impunidad en la persecución

de los delitos. En este tipo de proble-

mas es en los que se esperaría el

activismo judicial de una Corte sensi-

ble al principal problema del país

desde hace un cuarto de siglo”.

Lenia Batres agradeció a quienes la

han felicitado por su designación, y

aceptó la denominación que algunos

le han hecho como la “Ministra del

pueblo”: “Quien crea que puede ridi-

culizarme por provenir de este pueblo

mexicano, no sabe la fuerza y la

grandeza que me está atribuyendo. La

recibo con esa dignidad. ‘Ministra del

pueblo’ es una misión enorme que

acepto con honor y con la responsabil-

idad que merece”.

Solamente le aplaudieron las min-

istras Yasmín Esquivel y Loretta

Ortiz, además de sus familiares e invi-

tados. La ministra Margarita Ríos

Farjat y el ministro Juan Luis

González Alcántara Carrancá no

asistieron. La ministra presidenta dijo

que “por gozar de su período vaca-

cional”. Ahí estuvieron los integrantes

de la Sala Superior del Tribunal

Electoral y del Consejo de la

Judicatura, su hermano, Martí, hoy

jefe de Gobierno de la CDMX, sus

otros hermanos, su hijo y el vocero

presidencial.

Friends and family.

Para ellos, pura felicidad. Fue un

triunfo, otro más de los llamados

“duros” de Morena, que rodean al

Presidente, y que tendrán esa posición

los próximos 15 años. Fue una derrota

más para la candidata Claudia

Sheinbaum, quien perdió la oportu-

nidad de proponer y en su caso desig-

nar a esa ministra de la Corte, como le

correspondía.

Primero Clara y ahora Lenia.

¿Quién sigue antes de que gane la

elección y los mande a volar?

a encomienda presidencial

para que el Ejército se encar-

gue de la distribución de med-

icinas de la megafarmacia

creada por este gobierno,

tiene grandes significados.

Esta importante institución castrense se ha

convertido en el comodín para resolver

grandes problemas de tipo operativo que

requieren respuesta inmediata, según la per-

cepción del presidente.

Es evidente que la logística -o sea la

capacidad de garantizar el abastecimiento

de insumos-, desde hace siglos es un área

fundamental para cualquier ejército alrede-

dor del mundo. Garantizar el abasto de ali-

mento, medicinas y servicios para los sol-

dados y, además, de los insumos bélicos

como armamento y municiones, haría

imposible la operación de contingentes mil-

itares dentro de un conflicto bélico. La

capacidad logística de nuestro Ejército está

fuera de duda.

Sin embargo, en el contexto actual de

México es inentendible que en un país que

vive un grave problema de inseguridad -

como lo es el nuestro-, las fuerzas armadas

-que constitucionalmente ya tienen la

encomienda de colaborar en el combate a la

delincuencia organizada-, estén distraídas

realizando actividades propias de la

sociedad civil, compitiendo con el sector

empresarial.

La capacidad funcional del Ejército y su

eficiencia a partir de un gran sistema opera-

tivo -donde la disciplina es el motor de la

eficacia-, es de reconocerse. Sin embargo,

todo este potencial de operación por

vocación está orientado hacia las activi-

dades castrenses, o sea, la resolución de

conflictos bélicos para garantizar la seguri-

dad nacional.

Si el Ejército hubiese concentrado toda

su atención, esfuerzo y recursos bélicos y

humanos en el combate a la delincuencia,

seguramente ya hubiera resuelto el proble-

ma de la inseguridad, aportando su gran

experiencia en el ámbito de la inteligencia

militar, capacitando a las policías y apoyan-

do y coordinando a la Guardia Nacional.

La pregunta que flota en el aire es: ¿Por

qué esta institución no se ha concentrado al

cien por ciento en este objetivo prioritario

en lugar de distraerse en otras encomiendas,

que incluso invaden el ámbito civil?

Debemos reconocer que la disciplina

militar impulsa a las fuerzas armadas a pon-

erse al servicio de su "comandante supre-

mo" -esto es, del presidente de la

República-, y éste define hacia dónde se

dirigen sus esfuerzos.

Por tanto, que el Ejército hoy esté inmer-

so en las actividades empresariales -lo cual

jamás había sucedido en México y quizá en

ningún otro país-, no es atribuible a esta

institución tan prestigiada y reconocida por

su disciplina y lealtad. Más bien responde a

la visión y objetivos políticos de su coman-

dante supremo.

La pregunta que debemos hacernos es:

¿Cuál es la motivación presidencial para

distraer al Ejército de su vocación natural?

CABALLO DE TROYA

El mensaje de la nueva ministra de la

SCJN, Lenia Batres, al tomar posesión del

cargo fue tan destructivo y carente de sensi-

bilidad y buenos modales, que queda claro

que no está valorando el honroso cargo

recibido. Por su actitud parece un "caballo

de Troya" enviado desde el Palacio

Nacional para desestabilizar y debilitar al

órgano icónico del Poder Judicial.

¿Trabajará para desahogar la agenda

constitucionalista que le corresponde como

ministra, o dedicará su tiempo a grillar en

contra del Poder Judicial y participar en

actividades de politiquería? ¿A usted qué le

parece?

Twitter: @homsricardo

s lunes 1° de enero de

2024. Mmm. Primero de

enero. Día anual de pen-

samientos e ilusiones. De

sonrisas hacia adentro y

miradas fijas en el vacío. Día de intro-

specciones y sueños por alcanzar.

Pasan de las cinco de la tarde en la

región de Arroyo San Miguel, 30

kilómetros al norte de Monterrey,

Nuevo León. 

El tren, en cuyos lomos de hierro se

montan los migrantes todos los días en

su intento por llegar a la frontera con

Estados Unidos, avanza. 

No va muy rápido, pero sí con sufi-

ciente potencia como para que sea

temerario treparse a cualquiera de sus

vagones de carga. 

La marcha de la bestia que rueda por

el ferrocarril con sus toneladas a cues-

tas siempre es implacable: apenas tres

días después de Nochebuena, el 27 de

diciembre, la desgracia acabó con la

alegría navideña de una familia cen-

troamericana en La Piedad, Querétaro:

una menor de 5 años cayó de un vagón. 

El monstruo de metal la engulló y

luego la escupió a un lado de la vía. 

La niñita sobrevivió, pero perdió la

pierna derecha y sufrió heridas graves

en la izquierda.

Hoy, Emma Dayana Portillo

Centeno no tuvo esa suerte, si es que

acaso se le puede llamar así —

"suerte"— a perder una pierna, tener

gravemente dañada otra, y sobrevivir

desde los 5 años con mutilaciones que

cargarás el resto de tu existencia; no,

Emma Dayana, una bebita de cinco

meses, no tuvo esa fortuna este 1° de

enero de 2024 porque cayó de los bra-

zos de su madre, se le resbaló cuando

ésta trepaba al tren junto a su padre y

La Bestia se sacudió severamente, tal

como suele hacerlo de forma intempes-

tiva.

La chiquita murió justo ahí, por

Arroyo San Miguel: su cuerpecito

quedó tirado junto a las vías mientras la

bestial máquina, con trayecto hacia

Piedras Negras, continuaba su camino

sin detenerse y su mamá, Lourdes

Guadalupe Centeno, de 25 años, y su

papá, Josué Alberto Portillo Martínez,

de 22, los dos hondureños, quedaban

levemente heridos porque ambos se

lanzaron del tren para tratar de salvar a

su bebé nacida ya en suelo mexicano,

en Tapachula, Chiapas.

Encuentro imágenes de Telemundo

sobre el entierro de la bebita en un

pequeño ataúd blanco. 

Su joven padre se postra en el piso

ante la tumba de su hija, llora descon-

solada sobre una corona de flores blan-

cas y araña la tierra con un gesto de

furia, desesperación y desgarramiento.

—¿¿¿Por quéeee??? —grita a la

nada—. ¡Ay, mi niña!

En otro momento la madre había

estallado en llanto mientras la entre-

vistaban. 

Cómo se sobrepondrán a semejante

tragedia estos emigrantes de Honduras.

Cómo se cierra una herida de ese

tamaño, como se habitúa alguien a una

mutilación así, producto de ir a buscar

su sueño americano, un sueño que a

ellos se las ha convertido en una

imborrable pesadilla mexicana. 

Y ahora, con dos hijos más a su lado

a pesar de su corta edad, los padres

seguramente tendrán que insistir y acer-

carse a la frontera con Eagle Pass,

Texas, a ver si pueden cruzar a la hostil

tierra del racista gobernador republi-

cano Greg Abbott.

La emigración hacia Estados Unidos

de cientos de miles de personas de

Centroamérica y México, que siempre

huyen de la pobreza o la violencia pre-

dominante en sus países -o se alejan de

ambas circunstancias-, genera cada mes

desgracias como la de Emma Dayana y

sus padres. 

El Proyecto Migrantes

Desaparecidos estima que, desde 2014,

al menos 5 mil 116 personas han muer-

to y desaparecido en la frontera

México-Estados Unidos.

Eso da un promedio de 568 per-

sonas emigrantes muertas o desapareci-

das por año, al menos una por día. Esta

organización "documenta casos de per-

sonas migrantes (…) que han fallecido

en el proceso migratorio (…). 

Dado que la recopilación de infor-

mación es un reto -advierte- los datos

deben considerarse como una esti-

mación mínima". 

Y sí: la Oficina de Aduanas y

Protección Fronteriza de Estados

Unidos estimó en 853 muertes en el año

fiscal 2022.

Vaya tragedia permanente. Tenemos

que hacer algo, pero ya…

aura Carrera, feminista y

experta en muchos temas, me

dijo algo en año nuevo que

me dejó pensando: hay que

cuidarnos y cuidar a México. 

Retomo esta frase como propósito para

este tan importante 2024. Hoy más que

nunca tenemos que cuidar a nuestro país.

Cuidar a nuestra democracia y a las institu-

ciones que la resguardan. Cuidar como un

tesoro la división de poderes, la autonomía

de estos y el papel crucial que tienen que

jugar como contrapesos. Cuidar a la

Suprema Corte que pretende ser colonizada

y anulada como garante de la legalidad.

Cuidar a nuestra Constitución porque sin

Estado de Derecho no se garantiza la

democracia ni un Estado de derechos.

Cuidar a la República porque los principios

de libertad, igualdad, y solidaridad se

encuentran amenazados. No se puede hablar

de libertad si se quiere instaurar un régimen

de partido hegemónico, censurar y

perseguir a las y los que piensan diferente y

mucho menos por la presencia inequívoca

del crimen organizado en gran parte del ter-

ritorio nacional. La República es de iguales

o no lo es y no se construye igualdad a par-

tir de conformar clientelas y condicionar

apoyos sociales. Mucho menos con la idea

de que es mejor mantener a la gente en la

pobreza. Y en un país dividido, confrontado

y polarizado lo que menos hay es frater-

nidad. Hemos perdido la capacidad de

asombro, de indignación y de ser solidarios

con los demás y eso no nos hace mejores

personas ni mejores ciudadanos que es lo

que México necesita.

Cuidar el respeto a los derechos humanos

y a los principios básicos de presunción de

inocencia y debido proceso consagrados en

nuestra Carta Magna, pues hoy son vulner-

ados por una justicia selectiva, utilizada con

fines políticos o electorales. 

Cuidar a las mujeres porque todos los

días tienen miedo de ser acosadas, violen-

tadas o asesinadas, porque no se sienten

seguras ni en la calle ni en la casa, porque

les da pavor que sus hijos e hijas no regre-

sen al hogar. 

Cuidar a las y los jóvenes porque los

están matando, porque son objeto de la

extorsión y del reclutamiento forzado por

parte del crimen organizado, cuando

deberían estar disfrutando de la vida y ejer-

ciendo sus derechos. Cuidar a las y los

niños porque sin acceso a la salud y a una

educación de calidad no serán hombres y

mujeres plenos el día de mañana. Cuidar la

cultura, porque es factor de paz, de con-

vivencia pacífica y de identidad. Cuidar a

nuestros pueblos originarios que merecen el

respeto irrestricto a sus tierras y patrimonio.

Cuidar al medio ambiente porque las obras

faraónicas, la apuesta por energías fósiles,

el desordenado desarrollo urbano, la caren-

cia de una política de cuidado del agua, lo

comprometen cada día más. Cuidar a las

fuerzas armadas porque se menoscaba su

institucionalidad y se les otorgan cada vez

más tareas que no les corresponden, milita-

rizando con ello la vida nacional.

Toca, en fin, en este 2024 cuidar a

México de la regresión y de la oscuridad.

Nos han querido convencer de que la pelea

está perdida. 

De que ya no hay nada que hacer para

evitar que se siga por el camino del deteri-

oro y la tragedia. Pero eso es falso. La fe

mueve montañas. 

Somos millones de manos y de cora-

zones que creemos firmemente que México

merece más, mucho más.

domingo 7 de enero de 2024

En chapulín de hacienda

2024: cuidar a México

Amador Narcia

Rosario Robles
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La historia de Emma DayanaFuera de lugar
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Ciudad de México/El Universal.-

La Comisión Política Permanente del
Partido Revolucionario Institucional
(PRI) ordenó a sus diputados y diputadas
votar en contra de la ratificación de la fis-
cal Ernestina Godoy.

Esto, luego de que agentes de la
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad
de México llevaron a Tonatiuh González
Case, secretario de general del tricolor en
la Ciudad de México, a sus instalaciones
en calidad de presentado, aunque simpati-
zantes denunciaron en un primer momen-
to una detención arbitraria y presión por
parte dela fiscalía capitalina.

En su cuenta de X, Rubén Moreira,
coordinador del PRI en la Cámara de
Diputados así lo expresó:

"En este momento la Comisión
Política Permanente de @PRI_Nacional
ha ordenado a las y los diputados priistas
en @Congreso_CdMex votar en contra
de la ratificación de @ErnestinaGodoy".

En su cuenta de X, "Alito" Moreno,
líder nacional del PRI, escribió: "Es una

bajeza la manera en que el Gobierno de
Morena está actuando para conseguir los
votos que les faltan para la ratificación de
la Fiscal. Han espiado, perseguido, ame-

nazado y chantajeado a nuestros diputa-
dos locales, pero nada de eso les va a
servir. La postura del PRI es clara:
¡VOTAREMOS EN CONTRA!".

Ciudad de México/El Universal.-

"Lenia Batres no es la ministra del
pueblo, como presumen, es la ministra
del dedazo porque la impuso el
Presidente, no la eligió el Senado
donde están los representantes", afirmó
la precandidata presidencial de Fuerza
y Corazón por México, Xóchitl Gálvez.

En entrevista en Veracruz en el
marco del 109 aniversario de la pro-
mulgación de la Ley Agraria, dijo: "No
es la ministra del pueblo, es la ministra
del dedazo porque el Presidente la
impuso. No la votaron los senadores
que son los representantes del pueblo,
más bien es la ministra del dedazo".

Más tarde, en el evento, Gálvez Ruiz
se reencontró con la exaspirante a la
candidatura presidencial Beatriz
Paredes, tras varias semanas de haber
dejado su escaño en el Senado.

Acompañadas por líderes del sector
campesino y portando huipiles, Xóchitl
Gálvez expresó: "Por eso mi querida
Beatriz y yo nos entendemos, y yo
estoy muy contenta y muy orgullosa
que nos acompañe en el desarrollo de
lo que va a ser el plan de gobierno para
atender al campo. ¿Quién mejor que

una mujer como ella que conoce el
campo?

"Así es que tengan la certeza que sus
ideales de la CNC, porque además

Beatriz es más cenecista que priista, yo
lo sé porque ahí nació, ahí creció y
tiene un gran orgullo por la CNC", con-
cluyó.

Ciudad de México/El Universal.-

Tras el ataque a pobladores de

Buenavista, Guerrero, la precandidata

presidencial de Sigamos Haciendo

Historia, Claudia Sheinbaum, descartó

que la inseguridad escale en el proceso

electoral. "No lo creo, habrá provoca-

ciones, siempre las hay, pero va a ser

una elección pacífica", sostuvo.

Al término de la asamblea que

encabezó en la explanada de la alcaldía

Xochimilco, la exmandataria capitalina

indicó que "se trabaja por parte del

gobierno para atender el problema de la

inseguridad y hay que seguir trabajan-

do".

Lo anterior, al ser cuestionada sobre

el ataque con drones a pobladores de

Buenavista, Guerrero, por parte de pre-

suntos integrantes de la organización

criminal La Familia Michoacana y

sobre los asesinatos de los precan-

didatos a las alcaldías de Suchiate y

Armería, en Chiapas y Colima.

"Son dos brazos para atender el

tema de la seguridad: el primero es la

atención a las causas, que nunca puede

olvidarse, y el segundo tiene que ver

con avanzar en la cero impunidad, que

frente a cualquier delito haya san-

ciones", señaló.

"Nada de corruptelas, en la Cuarta

Transformación no hay corrupción",

aseguró la precandidata presidencial de

la coalición Sigamos Haciendo

Historia, Claudia Sheinbaum Pardo, al

señalar que la próxima administración

federal seguirá gobernando con princi-

pios.

Ciudad de México/El Universal.-

Dirigentes de oposición lamentaron
el asesinato de tres aspirantes o precan-
didatos en vísperas del inicio de las
campañas electorales y alertaron de una
narcoelección, como la ocurrida en
2021, con el contubernio del gobierno
federal y de Morena para buscar ame-
drentar a los adversarios y desalentar la
participación en las urnas en diversos
estados y municipios donde el oficialis-
mo puede perder.

El dirigente nacional del PRD, Jesús
Zambrano, se refirió al asesinato en
menos de 48 horas de Sergio Hueso, de
MC, quien aspiraba a la alcaldía de
Armería en Colima; David Rey
González, precandidato a la municipal-
idad de Suchiate en Chiapas por la
coalición Fuerza y Corazón por
México, y en Morelos fue ultimado a
balazos Alfredo Giovanni Lezama,
aspirante a una diputación por la misma
coalición.

"Es el mismo patrón de 2021 que
utilizó Morena y el gobierno federal.
Es muy preocupante y condenable la
violencia que empieza a desplegarse en
el escenario político contra precan-
didatos o aspirantes a un cargo de elec-
ción en varios estados en vísperas del
inicio de las campañas", dijo en entre-

vista con EL UNIVERSAL.
"Pero preocupa aún más la indolen-

cia y el cinismo con el que el presidente
[Andrés Manuel] López Obrador ve
este problema, porque no lo atiende, ni
lo enfrenta, lo deja pasar", destacó.

Argumentó que se tendrán dos
graves problemas de cara al 2 de junio,
porque no sólo se enfrentará una elec-
ción de Estado, también "a una especie
de narcoelección de Estado, es decir,

no sólo la actuación abiertamente inso-
lente de López Obrador violando la
Constitución, metiéndose en las cam-
pañas a favor de Morena, en contra de
sus adversarios políticos.

"Sumado a la violencia del crimen
organizado en sus distintas expresiones
y grupos que se les ha dejado crecer en
el país contra los opositores políticos,
porque en lo esencial están en la acti-
tud, en la decisión de golpear a los

opositores al gobierno de López
Obrador", apuntó.

Zambrano Grijalva expuso que eso
mismo que se denunció en las elec-
ciones intermedias se está refrendando
con estos tres asesinatos y "con la com-
plicidad y la alianza que se evidenció
desde 2021 entre Morena, López
Obrador y los grupos delictivos".

Consideró que este esquema de
2021 se está repitiendo y acentuando en

momentos tempranos de las elecciones
de este año.

"El riesgo de una narcoelección de
Estado es grande y el responsable prin-
cipal de las muertes que se están dando
y las que se puedan presentar se llama
Andrés Manuel López Obrador", sub-
rayó.

El líder nacional del PRI, Alejandro
Moreno, condenó los asesinatos de los
tres aspirantes de oposición y llamó a
las autoridades a investigar ese crimen
y garantizar la seguridad de quienes
aspiran a representar a la ciudadanía:
"No podemos permitir que la delin-
cuencia enturbie nuevamente un proce-
so electoral".

"Violencia, crimen e impunidad es
el sello de Morena en el gobierno mex-
icano, lo cual literalmente nos está
matando", puntualizó, al tiempo de
aseverar que "la sociedad no merece un
gobierno que oculta, minimiza y actúa
de mala fe".

Xóchitl Gálvez, precandidata presi-
dencial de Fuerza y Corazón por
México, descartó que vaya a tomar
medidas adicionales de seguridad tras
el asesinato de los tres aspirantes de
oposición a una candidatura y lamentó
la creciente violencia en vísperas de los
comicios.

Ciudad de México/El Universal.-

El coordinador de la fracción priísta

en la Cámara de Diputados, Rubén

Moreira, dijo que el gobierno federal

insiste en minimizar la violencia que

enfrenta el país, al referirse a lo sucedi-

do en una comunidad de Guerrero,

cuyos pobladores presuntamente

fueron atacados con drones.

"¡¡Arde #Guerrero!! A esta hora

@EvelynSalgadoP no ha dado la cara

para informar lo que se dice sucedió en

#Buenavista, municipio de

#HeliodoroCastillo. Circulan imágenes

atroces y el gobierno persiste en su

política de minimizar. Ejemplo, la

tragedia de #Taxco que parece ya se

olvidó", difundió el coahuilense en su

cuenta de X.

Según José Filiberto Velázquez,

director del Centro Minerva Bello, los

ataques con drones por parte de los

cárteles y la violencia han ido en

aumento en el último año, algo de lo

que alertaron a las autoridades.

El activista expresó que se enteró de

los hechos a través de la comunidad

que le informó que alrededor del

mediodía del jueves algunos inte-

grantes de La Familia Michoacana

estaban lanzando "artefactos explo-

sivos" desde drones. Pero las comuni-

caciones de la comunidad pronto se

apagaron.

La Secretaría de Seguridad Pública

de Guerrero informó el viernes en un

comunicado en su cuenta de la red

social X, antes Twitter, que se estaban

haciendo recorridos de seguridad en la

zona, tras recibir reportes ciudadanos

del ataque.

Tras realizar una visita a la comu-

nidad de Buenavista de los Hurtado,

municipio de Heliodoro Castillo

(Tlacotepec), con acompañamiento del

Ejército, Guardia Nacional y autori-

dades locales, el Centro de Derechos

de las Víctimas Minerva Bello (Centro

Minerva Bello) informó este sábado

que encontraron indicios de al menos 9

cuerpos calcinados, además de que

recibieron el reporte de 6 personas

heridas y un indeterminado número de

desaparecidos.

Ordenan a PRI votar contra 
la ratificación de Godoy

Mantienen la postura de votar en contra.

Frente opositor alerta de narcoelección

Dirigentes de oposición lamentaron el asesinato de tres aspirantes o precandidatos en vísperas del inicio de las
campañas electorales 

Gobierno insiste en minimizar 
la violencia: Rubén Moreira

El coordinador de la fracción priísta en la Cámara de Diputados, Rubén
Moreira

‘Lenia no es la ministra del
pueblo, sino del dedazo’

El Presidente la impuso. No la votaron los senadores que son los represen-
tantes del pueblo

Inseguridad no 
escalará por 
las elecciones

"Se trabaja por parte del gobierno para atender el problema de la inseguri-
dad y hay que seguir trabajando".
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Chicoloapan, Méx/El Universal.-

La gobernadora del Estado de
México, Delfina Gómez (Morena),
reconoció que la extorsión a vende-
dores de pollo en la entidad es un caso
grave, por lo que informó que se real-
iza un operativo con el gobierno feder-
al.

Previo a la supervisión de progra-
mas sociales en la entidad por el presi-
dente Andrés Manuel López Obrador,
la gobernadora informó que ha hablado
con el Mandatario federal sobre este
tema y él reconoció que "no es fácil".

¿Qué tan grave es la extorsión a
vendedores de pollo?" se le preguntó a
Gómez Álvarez.

"Se está atendiendo. Yo creo que sí
es de gravedad, porque no se le había

dado la atención debida. Ahorita esta-
mos en las mesas de seguridad tanto
Guardia Nacional, Ejército y lo que es
policía estatal, lo que es Seguridad
Ciudadana estamos en eso", respondió.

¿Operativo específico?, se le insistió
a la gobernadora.

"Sí, pues ahorita se está trabajando
de manera muy coordinada. (...) Vamos
en serio en la situación de evitar acabar
con esta condición", argumentó la
mandataria.

DETIENEN A HALCONES

La Secretaría de Seguridad estatal
detuvo a dos taxistas en la zona de
Texcapilla y que operaban como hal-
cones de La Familia Michoacana. Juan
y Genaro fueron aprehendidos en
Texcaltitlán.

Chilpancingo, Gro/El Universal.-
Un presunto enfrentamiento entre

integrantes de los grupos criminales La
Familia Michoacana y Los Tlacos en la
localidad de Buenavista de los
Hurtado, municipio de Heliodoro
Castillo, dejó un saldo de al menos
cinco personas asesinadas y calcinadas,
informó la Fiscalía General del Estado.

Este sábado, en un comunicado, la
fiscalía relató que desde el 5 de enero
se realizaron las primeras investiga-
ciones de campo, que "los llevó al hal-
lazgo de restos óseos calcinados corre-
spondientes a cinco personas en un
vehículo incendiado y únicamente la
comisión del delito de referencia.

"Posteriormente, el personal de los
servicios periciales arribó a menciona-
do sitio para realizar levantamiento y
fijación de indicios; sin embargo, sola-
mente se localizó un vehículo incendi-
ado, los restos óseos mencionados ya
habían sido retirados por los ciu-
dadanos de Tetela del Río", detalló la
dependencia.

La fiscalía ofreció a los familiares y
habitantes de la localidad presentar la
denuncia correspondiente y realizar la
prueba de genética para determinar la
identidad de las víctimas, a fin de
generar nuevas líneas de investigación,
lo cual fue rechazada: "Se precisa que
después de realizar las entrevistas y
recorridos por parte de la Base de

Operaciones Mixta integrada por per-
sonal de la Policía Investigadora
Ministerial, el Ejército Mexicano, la
Guardia Nacional y la policía estatal,
no se obtuvo información sobre per-
sonas heridas, desaparecidas o privadas
de su libertad, para poder establecer la
comisión de algún otro delito", abundó.

Las autoridades aseguraron que "se
tiene conocimiento que dicho acontec-
imiento derivó de la confrontación

entre los grupos criminales de La
Familia Michoacana y Los Tlacos,
quienes mantienen una disputa por el
control de la zona".

En el lugar estuvieron la titular de la
fiscalía, Sandra Luz Valdovinos
Salmerón, y el general de División
Diplomado de Estado Mayor, Enrique
Martínez, comandante de la IX Región
Militar.

VERSIONES SIN CONFIRMAR

El pasado viernes comenzaron a cir-
cular versiones de que presuntos inte-
grantes de la organización criminal La
Familia Michoacana atacó a la comu-
nidad de Buenavista de los Hurtados,
sin ninguna prueba o dato que lo con-
firmara o desmintiera.

El director del Centro de Defensa de
Derechos de las Víctimas Minerva
Bello, el sacerdote Filiberto Vázquez
Florencio, afirmó que un sobreviviente

le contó que en el ataque fueron
asesinadas por lo menos unas 30 per-
sonas.

Posteriormente, el vocero del grupo
de autodefensa de Tlacotepec, Salvador
Alanís Trujillo, indicó que dos sobre-
vivientes que lograron llegar a la
cabecera municipal de Heliodoro
Castillo le contaron que en el ataque de
La Familia Michoacana asesinaron a
nueve personas.

Por la noche del viernes, el sacer-
dote realizó una transmisión en vivo
desde el poblado de Tetela del Río,
donde apuntó que en ese poblado
atendían a tres personas que resultaron
heridas y a otros dos en otra comu-
nidad.

También circuló un video donde se
observa a hombres armados que están
acomodando cadáveres sobre el cofre
de una camioneta a quienes identifican
como integrantes de la organización
criminal Los Tlacos.

Al mediodía de ayer sábado, el gob-
ierno de Guerrero informó que elemen-
tos del Ejército, de la Guardia Nacional
y la policía estatal implementaron un
operativo en comunidades del munici-
pio de Heliodoro Castillo (Tlacotepec),
en la sierra de Guerrero, tras la denun-
cia de una posible masacre, pero sin dar
a conocer cifra de víctimas o heridos.
Más tarde, la fiscalía informó sobre el
caso en un comunicado.

Ciudad de México/El Universal.-

Con un alto contenido de hierro y
proteínas vegetales, el frijol en México
tuvo el mayor incremento de precio en
tres años, debido a las condiciones cli-
matológicas adversas.

Al monitorear las 55 principales ciu-
dades del país, el Inegi encontró que el
precio promedio de la legumbre se dis-
paró 19.5% en la primera mitad de
diciembre y fue la mayor alza desde
marzo de 2021, cuando se encareció
20.1%.

El frijol sin procesar lleva 20 quin-
cenas seguidas con incrementos de
doble dígito, pues casi todo el año
pasado estuvo subiendo más de 10%.

Zacatecas es líder en la producción
nacional de frijol, al aportar 307 mil
495 toneladas y 32.7% del valor total
durante 2022, indica el Servicio de
Información Agroalimentaria y
Pesquera (SIAP). Le sigue Sinaloa, con
165 mil 475 toneladas; Nayarit, 71 mil
75, y Chihuahua, con 69 mil 135.

Sin embargo, la oferta ha oscilado
entre 900 mil y 1.1 millones de
toneladas en los últimos tres años, con
expectativas de menor producción para
este ciclo agrícola por la falta de lluvia,
dio a conocer en noviembre la
Secretaría de Agricultura y Desarrollo
Rural (Sader).

En coordinación con Seguridad
Alimentaria Mexicana (Segalmex),
Sader anunció el aumento del precio de
garantía del frijol que se compra a los
productores, pasando de 17.34 a 21.00
pesos por kilo a partir del 22 de
noviembre.

Esto permitirá dar certidumbre a los

pequeños productores, reducir las
importaciones y avanzar hacia la auto-
suficiencia alimentaria, "aspectos que
se han agudizado ante la presencia de
sequía recurrente en las zonas produc-
toras", reconoció la secretaría.

Los registros del Inegi señalan que
la Ciudad de México y Guadalajara
reportaron carestías más severas que en
la mayoría del país, pues la legumbre
se incrementó 22.6% en el primer caso

y 32.6% en el segundo, mientras que
Monterrey tuvo un aumento de 14.4%.

El frijol es un alimento altamente
nutritivo que no sólo se caracteriza por
su alto contenido de proteínas vege-
tales, sino también por aportar carbo-
hidratos, vitaminas del complejo B,
antioxidantes, ácidos grasos Omega 3 y
minerales como hierro, calcio, fósforo,
magnesio y zinc, informan las autori-
dades.

Ciudad de México/El Universal.-
La presidenta del Senado de la

República, Ana Lilia Rivera Rivera,
asistirá al lanzamiento de la misión
espacial "Colmena", proyecto de la
Universidad Nacional Autónoma de
México (UNAM), para transportar
cinco microrobots a la Luna.

Así lo informó la senadora en sus
redes sociales, quien precisó que
recibió la invitación por parte de la
Administración Nacional de
Aeronáutica y el Espacio (NASA) y la
empresa Astrobotics para presenciar el
despegue en Cabo Cañaveral, Florida,
este 8 de enero.

Calificó el evento como histórico
para el desarrollo científico y tec-
nológico del ramo aeroespacial mexi-
cano, además de destacarlo como un
gran orgullo para las ingenieras e inge-
nieros universitarios de distintas partes
del país que participaron en ello.

Previo a partir rumbo a los Estados
Unidos, Ana Lilia Rivera, senadora por
Tlaxcala, invitó, mediante un
videomensaje, a los mexicanos a pres-
enciar el acontecimiento, pues la mis-
ión espacial "Colmena" es el primer
viaje a la Luna en el que participa
México, y el proyecto es único en su
tipo en Latinoamérica.

De acuerdo con la UNAM, en las
primeras horas de este 8 de enero de

2024, un cohete Vulcan Centaur hará
su despegue rumbo a la Luna, el cual
llevará consigo la nave Peregrine
Lander de la empresa Astrobotics,
encargada de transportar los cinco
microrobots universitarios.

Estos dispositivos de 60 gramos y
12 centímetros de diámetro fueron
desarrollados por el Laboratorio de
Instrumentación Espacial del Instituto
de Ciencias Nucleares de la UNAM, en
el que participaron alrededor de 250
alumnos de distintas universidades del
país.

El objetivo de los microrobots es
estudiar las capas cercanas a la superfi-
cie lunar, pues se estima que en la
década de los 30 comenzarán las activi-
dades comerciales en nuestro satélite
natural, de acuerdo con datos de inves-
tigadores de la Máxima Casa de
Estudios.

Ciudad de México/El Universal.-
La senadora del Partido

Revolucionario Institucional (PRI) y
exaspirante a la candidatura presiden-
cial, Beatriz Paredes Rangel, acom-
pañó por primera vez en su precam-
paña a Xóchitl Gálvez en el marco de la
colocación de la ofrenda floral y
guardia de honor en el marco del 109
aniversario de la promulgación de la
Ley Agraria en el Puerto de Veracruz.

La exdirigente nacional de la
Confederación Nacional Campesina,
apareció por primera vez en un evento
electoral de Xóchitl luego de que el
dirigente nacional del PRI, Alejandro
Moreno, a finales de agosto del 2023,
anunció la declinación de Beatriz
Paredes antes de que se conociera el
resultado de las encuestas y el partido
respaldara la candidatura de la panista.

Ambas con el puño en alto, acom-
pañadas de lideres del sector
campesino, vestidas con huipiles, la
tlaxcalteca en rojo con blanco y la
hidalguense rojo, se reencontraron
después de varias semanas de que
Xóchitl dejara su escaño en el Senado.

Gálvez, en su discurso ante los priís-
ta veracruzanos, apuntó: "Por eso mi
querida Beatriz y yo nos entendemos, y
yo estoy muy contenta y muy orgullosa
que nos acompañe en el desarrollo de
lo que va a ser el Plan de Gobierno para
atender al campo. Quién mejor que una
mujer como ella, que conoce al campo,

al lado de Mario Zamora, el respons-
able, y Beatriz está apoyando".

"Así es que tengan la certeza que sus
ideales de la CNC, porque además

Beatriz es más cenecista que priista, yo
lo sé porque ahí nació, ahí creció y
tiene un gran orgullo por la CNC", con-
cluyó.

Ataque deja cinco calcinados en Sierra de Guerrero

El pasado viernes comenzaron a circular versiones de que presuntos integrantes de la organización criminal La
Familia Michoacana atacó a la comunidad de Buenavista de los Hurtados.

Reconoce Delfina la
gravedad de extorsiones

“Yo creo que sí es de gravedad, porque no se le había dado la atención debi-
da”.

Aparece Paredes por primera
vez en precampaña de Xóchitl

Se reencontraron después de varias semanas de que Xóchitl dejara su
escaño en el Senado.

Senado 
asistirá a 
lanzamiento 
de Colmena

La presidenta del Senado de la
República, Ana Lilia Rivera Rivera.

El frijol tiene la mayor alza de precio

El Inegi encontró que el precio promedio de la legumbre se disparó 19.5%
en la primera mitad de diciembre 
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Especial                                                   

El presidente Donald Trump prometió

ganar “por tercera vez” (en referencia a

que le robaron la presidencia en 2020)

las elecciones y calificó como “rehe-

nes” a los encarcelados por su partici-

pación en el asalto al Capitolio, que

hoy cumplió 3 años. 

Retando a las autoridades judicia-

les, el posible candidato republicano

dijo que si es elegido indultará a

muchos de los que fueron encarcela-

dos por la irrupción en el Capitolio el

6 de enero de 2021.

En un discurso ante sus simpati-

zantes en la localidad de Newton,

Trump se burló del presidente demó-

crata Joe Bien, su más probable rival

en las elecciones de noviembre, y lo

acusó de ser el responsable del decli-

ve económico del país, del caos en las

fronteras y de no poder detener la

invasión rusa en Ucrania.

Yo habría detenido absolutamente a

Putin”, aseguró el expresidente.

Trump advirtió que si Biden es

reelegido está en riesgo una Tercera

Guerra Mundial, sin hacer alguna

referencia.

“Esta es nuestra última oportunidad

para salvar a Estados Unidos”, declaró.

Desde Pensilvania, el presidente

dijo que Trump “está dispuesto a

sacrificar nuestra democracia y a

colocarse en el poder”. 

La Casa Blanca informó que Biden

no tenía previsto eventos públicos este

fin de semana. 

Por su parte, tres fugitivos acusados

de participar en el asalto al Capitolio en

Washington, fueron arrestados este

sábado en Florida, Estados Unidos, al

cumplirse el tercer aniversario del ata-

que, informaron las autoridades.

El Buró Federal de Investigaciones

(FBI) identificó a los sospechosos como

Jonathan D. Pollock, de 24 años; su her-

mana, Olivia M. Pollock, de 33; y Joseph

D. Hutchinson, 27, que fueron arrestados

en un rancho en Groveland, Florida.

Los tres residentes de Florida habían

sido arrestados en junio de 2021 y libe-

rados bajo fianza en Washington, D.C.,

en marzo pasado. Ahora deberán pre-

sentarse en una corte federal de Ocala,

en el centro de Florida, el próximo

lunes, según un comunicado.

Los hermanos Pollock habían eva-

dido presentarse a las autoridades

judiciales desde que fueron acusados

de pertenecer a los cientos de asal-

tantes del Capitolio el 6 de enero de

2021 como parte de una turba insti-

gada por el entonces presidente

Donald Trump.

CARGOS POR GOLPEAR A VARIOS
AGENTES DURANTE EL ATAQUE

El FBI de Tampa, en la costa oeste de

Florida, detalló que se trata de tres

fugitivos que fueron detenidos en la

madrugada de hoy en un rancho en

Groveland, en el condado de Lake, del

centro de Florida.

Jonathan Pollock enfrenta cargos de

golpear a varios agentes durante el ata-

que al Capitolio en el que cientos de

trumpistas buscaban detener la certifi-

cación electoral en la que el demócrata

Joe Biden derrotó a Trump en 2020.

Más de 1,200 estadounidenses han

sido acusados penalmente por sus

supuestas acciones durante los distur-

bios y cientos han sido declarados cul-

pables de delitos federales, según el

Departamento de Justicia.

Especial                                                   

Israel y el grupo guerrillero libanés

Hezbollah intercambiaron disparos el

sábado en uno de los días de más inten-

sos combates transfronterizos de las últi-

mas semanas, un día después de que el

líder de la milicia prometió represalias

por el asesinato de un alto mando de

Hamás en la capital libanesa de Beirut,

presuntamente a manos de Israel

El dirigente de Hezbollah, Sayyed

Hassan Nasrallah, dijo que si su grupo

no contraatacaba en respuesta al asesi-

nato de Saleh Arouri, el dirigente polí-

tico adjunto de Hamás, ocurrido el

martes, todo Líbano quedaría vulnera-

ble a los ataques israelíes.

Ante el riesgo de que se intensifique

el conflicto en la región, el secretario

de Estado de Estados Unidos, Antony

Blinken, arrancó una gira diplomática

por Oriente Medio, su cuarta desde que

estalló la guerra entre Israel y Hamás

hace tres meses.

“Es absolutamente necesario evitar

que Líbano sea arrastrado a un conflic-

to regional”, dijo Josep Borrell, direc-

tor de política exterior de la Unión

Europea, durante su visita a Beirut

como parte de su propia gira por

Oriente Medio.

Hezbollah declaró que había lanza-

do 62 cohetes contra una base de vigi-

lancia aérea israelí en el monte Merón

y que había conseguido impactos direc-

tos en su “respuesta inicial” al asesina-

to de Arouri. Señaló que también

alcanzó dos puestos del ejército cerca

de la frontera. Las fuerzas armadas

israelíes dijo que se habían lanzado

unos 40 cohetes hacia Merón contra

una base. El principal portavoz militar

israelí, el contralmirante Daniel

Hagari, dijo que los ataques no dejaron

víctimas en Israel.

Hagari añadió que las fuerzas

militares atacaron escuadrones de

Hezbollah que lanzaron los cohetes y

también impactaron instalaciones

militares del grupo libanés.

Hezbollah dijo que seis de sus com-

batientes murieron el sábado, elevan-

do a 150 la cifra de muertos desde

que comenzaron los combates.

Los ataques aéreos israelíes en el

sur del Líbano alcanzaron las afueras

de la localidad de Kouthariyeh al-

Siyad, a unos 40 kilómetros de la

frontera, informó la Agencia

Nacional de Noticias del Líbano, y

añadió que hubo víctimas. Este tipo

de ataques en el interior del Líbano

han sido poco frecuentes desde que

comenzaron los combates fronterizos

hace casi tres meses.

El expresidente estadounidense indicó que los detenidos son ‘rehenes’ y

sostuvo que le robaron la Presidencia en 2020.

Especial                                                   

Autoridades federales ordenaron el

sábado la inmovilización inmediata

de algunos aviones Boeing 737 Max

9 hasta que se les realicen inspeccio-

nes, después de que un avión de

Alaska Airlines sufriera un estallido

que dejó un enorme agujero en una

parte lateral del fuselaje.

Las inspecciones requeridas duran

entre cuatro y ocho horas por avión y

afectan a unas 171 aeronaves a nivel

mundial.

Alaska Airlines señaló en un

comunicado que, de los 65 aviones

737 Max 9 de su flota, el personal

había inspeccionado las salidas con

paneles como parte de las recientes

tareas de mantenimiento en 18 aero-

naves, que fueron autorizados a vol-

ver al servicio el sábado. Se tiene pre-

visto que las inspecciones de los

aviones restantes se completen en los

próximos días, dijo la compañía.

Un avión de Alaska Airlines sufrió

la explosión de una parte de su fuse-

laje poco después de despegar a 4,8

kilómetros (3 millas) sobre Oregón a

última hora del viernes, lo que obligó

a los pilotos a realizar un aterrizaje de

emergencia mientras sus 171 pasaje-

ros y seis miembros de la tripulación

se ponían máscaras de oxígeno.

Nadie resultó herido de grave-

dad y el avión despresurizado

regresó a salvo al aeropuerto inter-

nacional de Portland unos 20 minu-

tos después de despegar.

Especial                                                   

Once personas murieron el sábado en

bombardeos rusos en la provincia ucra-

niana de Donetsk, parcialmente ocupa-

da, según el gobernador regional Vadym

Filashkin. Entre los muertos había cinco

niños y otras ocho personas resultaron

heridas en el ataque contra el distrito de

Pokrovsk, dijo.

El ejército ucraniano afirmó el sába-

do que había atacado con éxito la base

aérea militar de Saki, en el oeste de la

península de Crimea ocupada por Rusia.

“¡Aeródromo de Saki! Todos los

objetivos fueron alcanzados!” escribió

en Telegram el comandante de la Fuerza

Aérea, Mykola Oleshchuk. También

publicó una foto que parecía mostrar el

aeródromo, aunque no fue posible verifi-

car inmediatamente la imagen.

Las autoridades rusas no hicieron

comentarios sobre el supuesto ataque,

pero el Ministerio de Defensa de Rusia

dijo en las primeras horas del sábado

que había derribado con éxito cuatro

misiles ucranianos sobre la península

durante la noche. 

Más tarde, el Ministerio informó

que sus fuerzas de defensa antiaérea

habían derribado seis misiles antibuque

sobre el mar Negro.

El tráfico fue suspendido tempo-

ralmente por tercer día consecutivo

en un puente que conecta la penínsu-

la, que Moscú tomó ilegalmente en

2014, con la región meridional rusa

de Krasnodar. El tramo es un enlace

de suministro crucial para el esfuerzo

bélico de Rusia.

UCRANIA LANZA OFENSIVA
Las defensas aéreas rusas derribaron el

viernes docenas de drones ucranianos

en Crimea y el sur de Rusia, informa-

ron autoridades rusas al tiempo que

Ucrania insiste en su estrategia de ata-

car la península ucraniana que se anexó

Moscú y llevar la guerra mucho más

allá de sus fronteras.

Las sirenas de ataque aéreo sonaron

en Sebastopol, la ciudad más grande de

Crimea, y el tráfico fue suspendido por

segundo día consecutivo en un puente

que conecta la península con la región

de Krasnodar, en el sur de Rusia. El

tramo es un vínculo de suministro cru-

cial para el esfuerzo bélico ruso.

El Ministerio de Defensa ruso

indicó que sus defensas interceptaron

36 drones sobre Crimea y uno sobre

Krasnodar, parte de un patrón emer-

gente de intensificación de los ataques

aéreos ucranianos en los últimos días.

Un misil antibuques ucraniano

Neptune también fue destruido sobre

la parte noroeste del Mar Negro,

según el Ministerio.

Especial                                                   

China anunció ayer sanciones contra

cinco empresas estadounidenses del

sector de defensa por la venta de armas

del país norteamericano a Taiwán.

En un comunicado, el Ministerio de

Asuntos Exteriores indicó que la citada

venta y las sanciones impuestas por

Washington a entidades e individuos

chinos “dañan gravemente la soberanía

y los intereses de seguridad” del país

asiático y “menoscaban la paz y la esta-

bilidad en el Estrecho de Taiwán”.

En respuesta, Pekín impondrá san-

ciones contra el fabricante de sistemas

militares Alliant Techsystems

Operations, el productor de vehículos

aéreos no tripulados AeroVironment, el

suministrador de equipos y servicios

para comunicaciones ViaSat, el desa-

rrollador de sistemas de comunicacio-

nes militares Data Link Solutions, y el

fabricante de equipamiento militar

BAE Systems Land and Armament.

Estas represalias pasan por la con-

gelación de las propiedades de esas fir-

mas en China y la prohibición de que

tanto organizaciones como ciudadanos

en el país asiático lleven a cabo tran-

sacciones o cooperen con ellas.

POLÉMICA VENTA DE FUSILES
A mediados de diciembre, Estados

Unidos cerró una venta por 300 millones

de dólares de equipamiento y asistencia

a Taiwán para que el ejército isleño

mejorase sus capacidades tácticas.

Semanas antes, Pekín ya había pro-

testado por las ventas de armas estadou-

nidenses a la isla, acusando a Taipéi de

“buscar la independencia apoyándose en

EE. UU.” y de convertir al territorio en

un “arsenal” y una “isla explosiva”.

Las sanciones llegan menos de una

semana antes de las elecciones presi-

denciales en Taiwán, en las que el

actual vicepresidente y candidato del

oficialismo, William Lai, parte como

favorito pese a la advertencia del

principal candidato de la oposición,

más proclive al diálogo con Pekín, de

que solo una victoria opositora podría

evitar una “guerra” con China.

En su discurso de fin de año, el pre-

sidente chino, Xi Jinping, aseguró que

la “reunificación” de China con Taiwán

es una “inevitabilidad histórica”.Xi Jinping, presidente de China.

Se trata de los más intensos combates que se han registrado desde que 

inició la guerra israelí contra la Franja de Gaza.

Intercambian Israel y Hezbollah ataques

Sanciona China a EUA por venta de armas a Taiwán 

Ordenan en EUA mantener en tierra los Boeing 737 Max 9

Entre los muertos hay cinco niños y otros ocho resultaron heridos.

Mueren 11 en bombardeos
rusos en provincia ucraniana

Promete Trump amnistía a presos por asalto al Capitolio
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Al asegurar que el pre-
supuesto, por tácita reconduc-
ción es suficiente, el gobernador
Samuel García Sepúlveda
descartó enviar al Congreso
Local la Ley de Egresos para el
2024.

Abordado tras encabezar la
MacroRosca de Reyes, en la Ex-
planada de los Héroes; el man-
datario estatal señaló que
mantendrán el Paquete Fiscal
del año pasado hasta el próximo
31 de diciembre.

SE ESTÁ APLICANDO
Aseguró incluso que no nece-

sita más deuda de la ya contem-
plada en la legislación.

“El presupuesto se está apli-
cando, es un presupuesto sufi-
ciente, el necesario, no
ocupamos más deuda de la que
nos da la ley”, aseveró el
emecista en su primer aparición
pública del año.

“Vamos a demostrarle a
Nuevo León que el presupuesto
que hay austero es suficiente
para cumplir los proyectos del
nuevo Nuevo León”.

DECISIÓN TOMADA
Expuso el titular del Ejecu-

tivo que el Presupuesto es de-
cisión tomada y ya se ejecuta.

¿Rendirá  todo el año con el
actual presupuesto, gober-
nador?, se le preguntó.

“Es la idea, ya la decisión
está tomada, este presupuesto va
aplicar ya para siempre, hasta el 

31 de diciembre”, puntualizó.

García Sepúlveda indicó que
el arranque de la reconducción
presupuestal se comenzará a

notar todos los domingos con la
inauguración de grandes proyec-
tos, explicó García Sepúlveda.

OBRAS 
A ENTREGAR

Hospitales, carreteras, un
túnel, y demás obras de in-
fraestructura que enmarcan el
200 Aniversario de Nuevo León
como Estado, serán inaugu-
radas.

Cuestionado sobre el ofrec-
imiento del Senador Víctor
Fuentes, respecto a fungir como
un mediador en el conflicto que
mantiene con el Poder Legisla-
tivo y los alcaldes desde hace
más de un año; el Ejecutivo Es-
tatal se mostró complacido.

“Adelante, yo le tengo mucha
estima, le deseo a él y a los
Senadores de Nuevo León que
les vaya muy bien”, agregó.

Jorge Maldonado Díaz                    

El tema del Paquete Fiscal del
2024 seguirá el mismo curso que la
designación del gobernador inte-
rino, es decir, al final le darán la
razón al Congreso del Estado, así lo
aseguró Carlos de la Fuente Flores.

El coordinador de la bancada del
PAN dijo que, al judicializarse el
tema, al final del día están seguros
que los tribunales, y de ser necesa-
rio la Suprema Corte, les darán la
razón a los legisladores.

Aseguro que ya se cuenta con
una suspensión del Poder Judicial
del estado.

“Y lo voy a decir: tenemos una
suspensión del Tribunal Superior de
Justicia para que presente el Ejecu-
tivo el Paquete Fiscal completo, y
no han cumplido, están en desacato
con el Tribunal Superior, así tenga-

mos que ir a la Corte nuevamente
como lo hicimos con el gobernador
interino, lo vamos a realizar”, dijo.

“Ha estado berrinche, tras be-
rrinche, tras berrinche, lo mismo
que vimos con el tema del gober-
nador Interino: yo no quiero, yo voy
a dejar al Secretario General de Go-
bierno, no voy a permitir que el
Congreso ponga un gobernador In-
terino y a quien le dieron la razón al
Congreso”, recordó De la Fuente.

“El Poder Legislativo es el único
que ha estado cumpliendo lo que
dice la Constitución”.

RECONDUCCIÓN, ILEGAL
Ratifico el posicionamiento que

en su momento hizo el presidente
del Congreso, el diputado Mauro
Guerra Villarreal al señalar que la
reconducción que hizo el mandata-
rio estatal es totalmente ilegal.

“No se ha dónde vamos a parar,
porque al estilo de Samuel hicieron
una reconducción de los recursos
que, sí existe en la Constitución,
pero es cuando el Legislativo y el
Ejecutivo no se ponen de acuerdo
en la Ley de Egresos y en la Ley de
Ingresos, se hace una reconducción
del presupuesto del año anterior”.

“Aquí no hay una reconducción
porque no existió, nadie ha visto el
presupuesto del 2024, solamente en
el metaverso de Samuel García”.

“Que raro que el tres veces doc-
tor no pueda estar enterado que so-
lamente el Legislativo es quien
puede hacerles reformas a las leyes,
pues este reformó el presupuesto
del 2023 a su gusto y le quitó el
Fondo a loa Municipios los 2 mil
500 millones dijo que no los
quiere dar, tampoco los dio el año
pasado”, indicó. 

Las  autoridades judiciales locales y federales volverán a dar la razón al Congreso de Nuevo
León, asegura Carlos de la Fuente.

Consuelo López González              

Para cerrar con broche de oro
los festejos navideños, miles de
nuevoleoneses disfrutaron de
una MacroRosca de 500 metros
y 3 mil regalos.

A un costado de Palacio de
Gobierno, el gobernador Samuel
García Sepúlveda compartió la
tradicional Rosca de Reyes que
rompió récord al rodear todo el
recinto estatal y  Explanada de
los Héroes.

En su interior, chicos y gran-
des se encontraron el Niño Dios
en diferentes colores, el cual pu-
dieron canjear por bicicletas,
scooter, patines, muñecas, carri-
tos, pelotas, y demás juguetes.

Junto a los 3 Reyes Magos:
Melchor, Gaspar y Baltazar; el
mandatario estatal deseó un
2024 lleno de éxito.

MENSAJE 2024
“Queremos que la pasen muy

bien…vamos a partir la rosca, a
quien le salga el Niño Dios, se
van a formar del lado del Museo
y van a ser acreedores a un re-
galo, que tenemos más de 3 mil
regalos, patinetas, pelotas, carri-
tos, muñecas”, expuso.

“Entonces, que pasen un gran
2024, que disfruten la rosca y
deseo que a todas sus familias
les vaya muy bien, que tengan
mucho amor y estamos aquí en
el gobierno siempre a sus órde-
nes”.

Asimismo, el emecista agra-

deció la asistencia a la Macro
Navidad, que hasta ayer sumó
una cifra récord de 500 mil visi-
tantes.

Este y otros eventos, dijo, se-
guirán repitiéndose año con año
para el disfrute de las familias.

“Quiero aprovechar este
evento para agradecerles porque
la Macro Navidad que ven en
medio, el día de hoy con su asis-
tencia somos, 500 mil visitantes
que vinieron a la Macro Navi-
dad sumado a la Macro Rosca”,
manifestó. 

“Es un récord para el go-
bierno del estado que tanta gente
haya venido a los juegos, a la
pista de hielo”.

Asistieron también Melissa
Segura, Secretaria de Cultura;
Maricarmen Martínez Villarreal,
Secretaria de Turismo; Alfonso
Martínez Muñoz, Secretario de
Medio Ambiente; Iván Rivas,
Secretario de Economía; y Ja-
vier Navarro Velasco, Secreta-
rio General de Gobierno. 

Al término del evento, las fa-
milias pudieron disfrutaron de la
pista de hielo de 900 metros y
tobogán de hielo de 6 metros de
altura, el tren navideño, el bos-
que de los sueños, la casa de los
Reyes Magos  y demás elemen-
tos que forman parte de la Ma-
croNavidad.

Entre la Explanada de los Hé-
roes y la Fuente de Neptuno se
instalaron veinte figuras navide-
ñas gigantes y elementos deco-
rativos para la foto.

Ordenará TSJ a Samuel 
entregar Paquete Fiscal

Descarta Ejecutivo estatal
otro Presupuesto para 2024

Disfrutan MacroRosca 
y muchos regalos

Aseguran reunir a 500 mil invitados.

Con misa se despiden de Carlos Bremer
Alma Torres Torres                     

Con una misa celebrada en la
Parroquia de Fátima, en San Pedro,
amigos y familiares despidieron al
empresario regiomontano, Carlos
Bremer.

"Nosotros no celebramos la
muerte, nosotros celebramos la
vida", dijo el párroco durante la
misa.

"Sabemos con certeza que no se
celebra por la muerte de Carlos sino
por su vida", añadió.

Aunado a ello, el sacerdote ma-
nifestó “podemos decirle a Carlos:
'misión cumplida', que descanse en
paz este buen samaritano".

Adriana Bremer, hija del empre-
sario destacó: “tu legado es enorme.
Llegas al cielo siendo el jugador
más valioso”

“Desde arriba mi papá mandará
las mejores jugadas", manifestó.

DICEN ADIÓS
AL AMIGO

A las Capillas Valle de la Paz se
dieron cita, además de familiares,
empresarios y políticos de Nuevo
León, para dar el último adiós al
promotor del deporte y dar sus con-
dolencias a la familia.

El Gobernador Samuel García y
su esposa Mariana Rodríguez, el se-
cretario general de Gobierno Javier
Navarro, el director del Parque Fun-
didora, Bernardo Bichara, Graciela
Buchanan, titular de la Secretaría de
las Mujeres; Iván Rivas, Secretario
de Economía; y Martha Herrera,

Secretaria de Igualdad e Inclusión,
asistieron al servicio funerario.

Además de los ex alcaldes de
San Pedro, Mauricio Fernández,
Tere García de Madero y el Presi-
dente de Sultanes, Pepe Maiz.

Otros que acudieron fueron los
ex Gobernadores Sócrates Rizzo y
Benjamín Clariond; así como
Agustín Basave Benítez; Aldo Fasi;
Sergio Gutiérrez Muguerza, direc-
tor general de DeAcero; Sergio
Ganem, presidente de Fuerza
Regia; Francisco Javier "el Abuelo"
Cruz, ex jugador de Rayados y
Consuelo Bañuelos, fundadora de
Promoción de Paz.

Otras figuras públicas como Ar-
turo Carmona y el cantante Emma-
nuel, se hicieron presentes.

SER EXTRAORDINARIO
Mauricio Fernández recordó

como un ser extraordinario y fuera
de serie al empresario, quien en
algún momento le llevó sus finan-
zas.

Fernández Garza aseguró que
Bremer será recordado con gran ca-
riño, y reconoció el apoyo que
brindó a los deportistas, entre ellos
Saúl 'El Canelo' Álvarez y recordó
cómo el boxeador considera que
usar el nombre de 'Value', le da
buena suerte en sus peleas.

"Era un ser extraordinario", se-
ñaló.

Pepe Maiz, presidente de Sulta-
nes destacó el apoyo que el empre-
sario regiomontano brindó a
muchos deportistas en el estado e

incluso lo calificó como el “má-
ximo promotor deportivo del país y
del béisbol”.

"Él hizo lo que él sintió que era
lo mejor, siempre apoyando al más
necesitado, apoyó a mucha gente,
no lo decía, pero lo sabemos los que
estamos en el deporte, y yo creo que
vamos a batallar mucho para volver
a tener otro Carlos Bremer", pun-
tualizó.

Tere García de Madero, acudió
también a dar el pésame a la fami-
lia y recordó que la madre del em-
presario, Sarita Gutiérrez de
Bremer, acudía a su casa y que Car-
los, era un niño inquieto al que le
gustaba mucho leer.

"Me siento muy triste por su fa-
milia, porque 63 años, es muy joven

para irse, pero claro que vivió una
vida muy plena, y además hizo mu-
chas, muchas cosas; muy generoso,
hizo muchas cosas que otra gente
con 100 años de vida no hace", se-
ñaló.

Martha Herrera explicó que los
jóvenes campeones de fútbol 7 en
España le externaron desde ayer su
deseo de darle el último adiós a
Bremer.

"Ha sido una gran pérdida
para todos nosotros, estuvimos
juntos en muchos proyectos
cuando yo estaba en la iniciativa
privada".

"Hoy me acompañaron los
niños campeones, los que fueron
a Madrid el año pasado y sac-
aron la casta", puntualizó.

Alma Torres Torres                           

Integrantes de la Alianza de
Usuarios y Servicios Públicos se
manifestaron en las afueras del
Mercado Juárez en contra de
Juan Ignacio Barragán, titular de
Agua y Drenaje de Monterrey
por cobros de aire y no de agua.

Jaime Noyola Cedillo, repre-
sentante de la Alianza de Usua-
rios destacó que se manifestaron
ante los altos cobros de agua que
han aparecido en los recibos de
los usuarios, por parte de la pa-
raestatal.

TRANSPORTE 
MALO Y CARO

Los manifestantes traían reci-
bos, para dar a conocer los altos

cobros que les han llegado, sin
gastar los metros cúbicos que se
marcan en los recibos.

Además, Noyola Cedillo la-
mentó la falta de mejoras en la
movilidad, a pesar de que el ser-

vicio de transporte que se brinda
es más caro.

Por lo anterior, los manifes-
tantes reventaron una piñata de
camión verde de los nuevos,
para dar a conocer su postura en
contra del servicio que brindan
en el área metropolitana de Mon-
terrey.

En este sentido cuestionaron
el servicio que se brinda y recor-
daron que trabajan en un am-
paro, para garantizar la
movilidad de los regiomontanos,
en el área metropolitana de Mon-
terrey.

Los quejosos portaban lonas
con mensajes como “Participa-
ción Ciudadana para solicitar la
remoción del Director de AyD sé
un ciudadano con conciencia”.

Protestan contra AyD y servicio del transporte

Cálidas palabras fueron externadas por muchos empresarios,
políticos y deportistas que acudieron al sepelio de Bremer.

Aseguran que cobra por un agua que no llega al hogar.

Vamos a demostrarle 
a Nuevo León que 
el presupuesto que 

hay, austero, es 
sufuciente para cumplir

los proyectos;
ya la decisión 
está tomada

Samuel García 

Sepúlveda

“

El Presupuesto, por tácita reconducción, es suficiente, ase-
guró el mandatario nuevoleonés.



A la misa en que se despidieron del
empresario regiomontano Carlos Bremer,
se dejaron ver políticos, empresarios,
deportistas y artistas.

Entre ellos se apersonaron Mariana y el
gobernador Samuel García Sepúlveda,
quien reconoció la trayectoria de Bremer.

Así como el exalcalde de San Pedro,
Mauricio Fernández, quien recordó con
voz entrecortada su convivencia desde su
infancia.

Exgobernadores como Sócrates Rizzo
García y Natividad González Parás,
exmunícipes, familiares y amigos.

Además de una hermosa corona de
rosas blancas, atravesadas por una cinti-
lla con el nombre grabado del cantante
Luis Miguel.

Por otro lado, vale señalar que el gober-
nador Samuel García Sepúlveda, tras la
celebración de la Rosca de Reyes Magos,
tocó el tema del Presupuesto.

Por lo que, ante la crítica, palabras más,
palabras menos, dejó en claro que los
recursos son suficientes y que alcanza
para todo y, sobretodo, dijo que “ya es
cosa decidida”.

Descartando de esta manera modifica-
ción alguna, por lo que sus afirmaciones
causarán roncha, sino pa'l baile vamos.

Aunque en este ya prolongado tira-tira
entre el Ejecutivo y Legislativo estatal,
las huestes de Carlos de la Fuente sostie-
nen que las tienen todas consigo y que la
autoridad judicial local o federal les dará
la razón.

Mañana, luego de las vacaciones de
Navidad, cientos y cientos de estudiantes
retornan a las aulas, por lo que espere se
trastoque la de por sí deteriorada movili-
dad y el caos por algunas obras que mar-
chan a paso de tortuga.

Pero aparejado a ello, habrá que ver
cuál es el saldo de los daños en las escue-
las, cuyos planteles educativos siguen
siendo el objetivo principal de los aman-
tes de lo ajeno, previo a su retorno.

Por lo que valdrá esperar el recuento de
los daños, pues de manera anticipada ya
se revelaron algunas aulas saqueadas y
dañadas en sus materiales, instalaciones
y aparatos eléctricos como climas y
cableado.

Ya iniciaron el SNTE y la SEP las nego-
ciaciones por el pliego de demandas en
las que destacan incremento salarial,
mejores prestaciones, horas adicionales
para los profesores que tienen menos de
20 horas-semana-mes.

Además de opciones pertinentes para la
formación continua y superación profe-
sional, incluido el uso de tecnologías y la
inteligencia artificial; pensión digna y
regreso al esquema solidario.

Son 237 demandas que presentó el
maestro Alfonso Cepeda Salas, líder del
magisterio, ante la Secretaria de
Educación, Leticia Ramírez Amaya.

Los que ya tienen las 3,200 firmas que
necesitan para ser candidatos a diputados
por el distrito 10, son el regidor regio,
José Antonio Chávez y Beto Cepeda.

Sin embargo, afirman que van por las
cinco mil firmas de respaldo, con las cua-
les buscan formar una red ciudadana de
apoyo para el día de las elecciones.

Domingo 7 de enero del 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Denuncian usuarios cobros de un 

agua que no han recibido en sus hogares.


“Ya la decisión está tomada. 

Este Presupuesto va aplicar ya para
siempre, hasta el 31 de diciembre”.

Acuden 500 mil a disfrutar la 
Mega Rosca del Día de Reyes.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García

Sepúlveda

ECOLOGÍA

César López                                       

Alumnos del Tec de Monterrey
fueron seleccionados como finalis-
tas globales en el NASA
International Space Apps
Challenge Hackathon con su pro-
yecto Phoenix Eye. 

Este proyecto predice la trayec-
toria de incendios forestales
mediante un sistema de aprendiza-
je automático para ofrecer solucio-
nes en regiones con acceso limita-
do a Internet y energía eléctrica. 

Phoenix Eye obtuvo el segundo
lugar en el hackatón del estado de
Sonora, lo cual les otorgó el pase
para participar en la semifinal

donde fueron seleccionados como
finalistas globales.  

Los ganadores serán anunciados
en el transcurso de este mes enero. 

De 25 retos declarados interna-
cionalmente por la NASA para este
hackatón, cada equipo seleccionó
uno para trabajar durante 2 días y
desarrollar una solución que fue
evaluada por personal de la NASA
y otras agencias espaciales para
elegir a los ganadores. 

Phoenix Eye se colocó como
uno de los 40 finalistas globales de
entre 587 nominados globales,
siendo 1 de los 2 proyectos que
representarán a México en el ámbi-
to mundial. 

Consuelo López González                    

Si bien la contaminación parece
ir en aumento, Nuevo León registró
una menor concentración de partí-
culas contaminantes durante el
2023.

Así lo aseguró Alfonso Martínez
Muñoz, Secretario de Medio
Ambiente en el Estado, al referir
que la contaminación por PM10 y
PM2.5 redujo.

BUEN CIERRE DEL 2023
El funcionario estatal detalló que

al cierre de año se contabilizó una
baja del 3.07 por ciento en partícu-
las menores a 10 microgramos, y del
4.18 por ciento en partículas meno-
res a 2.5 microgramos.

Las partículas PM2.5 son las más
dañinas, pues su inhalación puede
penetrar en los tejidos corporales y
desencadenar problemas como asma
y alergias, además de estar relacio-
nadas con el aumento de mortalidad
en enfermedades cardiovasculares y
respiratorias.

Estas permanecen por periodos
más largos en la atmósfera, viajan
distancias extensas y penetran al
interior de casas, oficinas, y demás
establecimientos.

Por otro lado, aseveró, los días

sucios ascendieron a 245.
La cifra es casi igual a la del año

2022, cuando sumaron 243, una dis-
minución considerable respecto al
2021.

Lo anterior luego que este último
concluyera con 275 días sucios, 32
adicionales.

IMPORTANTE REFORESTAR
Martínez resaltó también la veri-

ficación vehicular y la importancia

del programa de reforestación en la
Zona Metropolitana de Monterrey y
otras áreas de la entidad. 

“Algo muy importante es la refo-
restación, porque los árboles en sus
hojas detienen los contaminantes y
una parte importante de las partícu-
las, está comprobado que dentro de
las áreas arboladas hay menos con-
taminación”, expuso. 

“Los árboles que plantemos en la
sierra también tienen esa misma

función, porque la contaminación
no se queda en el Área
Metropolitana, sino que se expande
a los bosques cercanos”.

Por último, destacó el Plan
Integral de Gestión Estratégica de la
Calidad del Aire (PIGECA), que
permitió dar a conocer los porcenta-
jes de participación de los diferentes
sectores industriales de las emisio-
nes de PM10, PM 2.5, NO y SO2.

Aseguran bajar concentración  de PM10

Se contabilizó una baja de 3.07 por ciento en las PM10 y 4.18 por ciento en las PM2.5.

Se estima el acopio de 2 mil 500 árboles navideños.

Alma Torres Torres                           

Tras las fiestas navideñas y con
la finalidad de beneficiar a las áreas
verdes de la ciudad, el Gobierno de
Monterrey instaló 47 centros de
acopio, a donde los ciudadanos
podrán llevar los pinos naturales de
Navidad que ya cumplieron con su
propósito.

José Santos Valdés Salinas,
Secretario de Servicios Públicos
detalló que del 2 de enero al 28 de
febrero, la Secretaría de Servicios
Públicos estima recolectar unos 2
mil 500 árboles y evitar que termi-
nen en tiraderos clandestinos, donde
podrían generar algún incendio.

“Dividimos en cinco zonas oper-
ativas todo lo que son los trabajos
de Servicios Públicos, está en el que
nos encontramos, que es el Parque
Río La Silla, además están en la
Alameda, Parque Alamey, por el
Canal Medular de la zona norte”.

Agregó que las plazas y espacios
públicos habilitados como centros
de acopio están identificados con
lonas para que los vecinos los
ubiquen con facilidad.

Valdés Salinas destacó que en

cada zona operativa, personal de
Servicios Públicos hace la recolec-
ción diaria de los pinos captados.

Será en los dos meses que
estarán instalados los centros se
estima recolectar una cantidad igual
o superior a la del año anterior, cer-
cana a los 2 mil 500 pinos
navideños, que equivale a unas 15
toneladas de fertilizante.

“Hacemos un llamado a la ciu-
dadanía para que aprovechen estos
centros de acopio porque a nosotros
nos sirve en dos sentidos: le damos
la facilidad a los ciudadanos y a los
vecinos de lugares en dónde deshac-
erse de sus pinos, porque esos pinos
no se los lleva el camión de la
basura normalmente y si los sacan a
la calle, generan basura”, detalló.

“Si los llevan a los centros de
acopio a nosotros nos va a facilitar
el trasladarlos a este punto (Río La
Silla) y aquí aprovechamos esos
pinos para generar composta, que
luego utilizamos durante todo el año
para las áreas verdes del munici-
pio”. 

Señaló que esta composta que
regenera el suelo es un proceso tar-
dado, ya que lo primero que se hace
con los pinos navideños es cortar la
base que los sostiene y luego son
triturados.

El fertilizante se utiliza después
de 6, 7 u 8 meses, dependiendo de
cómo se vaya degradando la masa
vegetal, explicó; actualmente
todavía están consumiendo la com-
posta que se generó del año pasado. 

Para cualquier información, el
Gobierno de Monterrey propor-
ciona el teléfono 072 de Atención
Ciudadana para reportes o solicitar
datos sobre centros de acopio o
cualquier información sobre este
tema.

Son finalistas en NASA
con app que predice
incendios forestales

Convertirán en composta
los pinitos de Navidad

Ignacio González Bañuelos                 

Preocupado por el medioam-
biente y para incentivar el uso de
energías renovables, el Gobierno
de Santiago premia con descuentos
especiales en el predial a quienes
que cuenten con paneles solares en
su propiedad.

El alcalde David de la Peña
explicó que estos incentivos son
durante enero y febrero.

“Pero, además, tenemos el 100
por ciento de descuento en actuali-
zaciones, recargos y sanciones, y
algo que es muy importante, que es
un 10 por ciento de descuento adi-
cional para todos los contribuyen-
tes que tengan en su propiedad
paneles solares”, expresó.

“De esta manera queremos
incentivar el uso de energías reno-
vables, de energías limpias; pro-

mover el cuidado del medio
ambiente y aportar nuestro granito
de arena en el combate al cambio
climático al ir migrando hacia
fuentes de abastecimiento energéti-
co sostenibles”, añadió.

Proteger el ambiente
tiene sus recompensas 

Se fomenta el uso de energías
limpias en Santiago.

Se ofrecen soluciones en el tema de los siniestros forestales.

Hacer el fertilizante lleva su tiempo.
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Más de 10 mil personas, en su mayoría
niños y niñas, a convocatoria del
Gobierno de Santa Catarina, festejaron el
Día de Reyes con la actuación estelar de
Bely y Beto en el Distrito Domo. 

El alcalde, Jesús Nava Rivera, acom-
pañado de su esposa Paola García y sus
hijos Alex, María Paola y Oliver, enca-
bezó el magno festival infantil dirigido
para reyes y reinas del hogar en esta tra-
dicional fecha. 

“Queremos que este Día de Reyes sea
muy especial y que los niños y niñas se
diviertan con Bely y Beto, además de
todas las sorpresas que el Gobierno de
Santa Catarina les ha preparado, vamos a
iniciar este año con mucha alegría”,
comentó el munícipe santacatarinense. 

La presentación de Bely y Beto en el

festival, provocó la emoción de los meno-
res, quienes, acompañados por sus padres
o abuelos, vestían con los colores azul,
amarillo y naranja, para cantar y bailar
cada uno de los temas presentados por el
famoso dueto infantil.

Previo al espectáculo estelar, durante
el festejo del “Día de Reyes” en Santa
Catarina, los asistentes disfrutaron de las
actuaciones de “Tiempo Mágico”,
“Piedra, Papel o Tijera”, así como de los
“Tripayasos”, para hacer más especial el
macro evento infantil.

Fue a través de las redes sociales como
el Gobierno de Santa Catarina entregó de
manera gratuita los boletos, los cuales
fueron recogidos por los padres de fami-
lia en la Explanada de la Torre
Administrativa. (JMD)

El Municipio de Juárez cerró "con
broche de oro" en la Plaza Principal los
festejos del tradicional Día de Reyes, que
disfrutaron alrededor de 20 mil juarenses
en distintos puntos de esta ciudad con una
rosca gigante, shows infantiles y cientos
de regalos.

El alcalde Francisco Treviño y su
esposa Adriana de la Garza dieron arran-
que a los festejos desde el miércoles en
los centros polivalentes de las colonias
Los Puertos y Vistas del Río, donde par-
tieron megarroscas y entregaron juguetes
a los pequeños que salían afortunados
con una figura escondida en su rebanada
de pan.

También fueron llevadas las celebra-
ciones a los polivalentes de Villas de San
José, San Miguelito, Monteverde y Santa
Mónica, para culminar este sábado con la
rosca gigante en la Plaza Principal, donde
también se presentaron shows infantiles y
repartieron regalos.

El alcalde dijo que la meta principal
de estos festejos se logró cumplir al pin-
tar una sonrisa en las niñas y niños.

"Se ve la alegría en las niñas y en los
niños de Juárez al traerles estos momen-
tos de recreación para todos ellos, esa
sonrisa que se dibuja en los rostros de los
infantes de aquí de Juárez", expresó.

"De eso se trata, que las familias ten-
gan un rato de diversión, que puedan con-
vivir entre ellos... Y es lo que buscamos
con este tipo de festividades, que se
fomente la unión familiar", añadió.

Francisco Treviño señaló que además
del gran evento realizado este sábado en
la Plaza Principal, desde días anteriores
realizaron seis más en distintos puntos
del municipio, para que el mayor número
de juarenses pudiera disfrutar los festejos
de Día de Reyes. (IGB)

El Gobierno de Monterrey a través
de Turismo es Cultura llevó a cabo,
este sábado 6 de enero, la repartición
de la tradicional Rosca de Reyes que
en esta ocasión midió 500 metros y
tuvo aproximadamente 2 mil 200
monitos.

Los asistentes empezaron a llegar a
la Plaza Zaragoza a partir las 14:00
horas y entonces el lugar empezó a lle-
narse de algarabía, luces, color y tradi-
ción… familias enteras cantaron y bai-
laron con los espectáculos infantiles.

Además de las actividades que se
realizaron de forma gratuita, toda la
tarde los presentes se divirtieron en las
villas navideñas, ya sea tomándose
fotos en algunos de los módulos mon-
tados con artículos navideños, o com-
prando productos a los emprendedores

de Monterrey.
También gozaron del carrusel y

finalmente disfrutaron de la exhibición
de luces del árbol navideño.

Durante el evento, Betsabé Rocha
Nieto, Secretaria de Desarrollo
Económico, agradeció a los ciudada-
nos por permitir al Gobierno de
Monterrey ser parte de ellos, de sus tra-
diciones y sobre todo de pasar un buen
rato en familia.

“El Municipio de Monterrey esta-
mos muy contentos y todos quienes
somos parte, de que ustedes nos abran
las puertas de su familia y nos permi-
tan celebrar juntos este 6 de enero”,
dijo Rocha Nieto.

“Siempre he dicho no hay mejor
ocasión que el estar juntos en fami-
lia”. (JMD)

Con la finalidad de celebrar el día de los
Reyes Magos, cientos de santiaguenses se
reunieron en la Plaza Ocampo de
Santiago, para compartir una Rosca gigan-
te, de más de 250 metros lineales, en la que
estaban escondidos cerca de 150 Niños
Dios, todos con regalos para niñas y niños
y paquetes de tamales para los adultos.

David de la Peña Marroquín, alcalde de
Santiago y su esposa, la Presidenta del DIF
Olga Amalia Villalón, junto con sus hijos,
encabezaron el reparto de la mega rosca,
destacando la importancia de preservar las
tradiciones mexicanas.

“Muchas gracias por la confianza que
han tenido en este Gobierno. Muchas gra-

cias por estar siempre presentes”, dijo.
“Yo les pido que tengamos esa misma

convicción que tuvieron estos tres Reyes
Magos, que con fe y esperanza los iluminó
una estrella para ver nacer al Niño Dios.
Que este 2024 a todos nos guía la fe, la
esperanza y la unión familiar para que ten-
gamos un municipio más próspero y más
comunidad, como es hoy Santiago, Nuevo
León”, añadió. 

Por su parte, Olga Amalia Villalón,
Presidenta del DIF expresó sus deseos
para que toda la comunidad santiaguense
reciba muchas bendiciones durante este
2024.

“Queremos desearles un gran feliz año,

y que, así como los Reyes Magos fueron
iluminados por una estrella, que todos los
santiaguenses seamos iluminados para
tener un año lleno de salud y alegría”,
señaló.

Además de los premios que traían los
cerca de 150 Niños Dios escondidos en la
rosca, se rifaron juguetes entre las niñas y
niños como bicicletas, balones y scooters,
entre otros.. (ATT)

“Vamos a iniciar el año con mucha alegría”, expuso el alcalde.

Disfrutan 10 mil Día de Reyes en Santa Catarina

Llevan festejo
a 20 mil en

Juárez

Comparten en Monterrey rosca de 500 metros

Se reúnen en Santiago
para convivir con Melchor,

Gaspar y Baltazar

Además de regalos, hubo tamales para los asistentes.

Regresan 
a clases

Tras el receso vacacional de invierno,
más de un millón 68 mil alumnos de
educación básica regresarán este lunes a
clases.

Los estudiantes disfrutaron de tres
semanas de vacaciones para disfrutar en
familia las fiestas decembrinas.

Con su regreso a las aulas, también
volverá el tráfico a las principales calles
de la ciudad e intensa movilización en el
perímetro de los planteles educativos.

Ante ello, Sofialeticia Morales
Garza, Secretaria de Educación en el
Estado, exhortó a los automovilistas a
extremar precauciones y respetar los
límites de velocidad en zonas escolares.

El llamado a los padres de familia es
a tomarse su tiempo y no entorpecer la
vialidad.

“Se recomienda tomar las medidas
necesarias y atender las recomendacio-
nes de la Secretaría de Salud para un
feliz retorno a las aulas”, refirió.

Es de destacar que el personal escolar
reanudó actividades desde la semana
anterior para alistar los preparativos en
torno a la segunda fase del ciclo escolar.

(CLG)

Habrá 1.8 millones de alumnos de
nuevo en las aulas.

Reiteran llamado al consumo
responsable del agua en NL
Mientras los cortes y las faltas de

agua se mantienen un día sí y el otro
también, el gobernador Samuel
García  Sepúlveda reiteró el llamado
a los neoloneses a ser ciudadanos de
100 litros.

A través de sus redes sociales, el
Ejecutivo Estatal advirtió que pro-
yectos hidráulicos como el
Acueducto El Cuchillo II y la Presa
Libertad no serán suficientes si no
se cuida del vital líquido.

Según cifras de la Comisión
Nacional del Agua, las presas de
Nuevo León iniciaron el año con los
niveles más bajos en la historia.

“Con dos MEGAOBRAS asegu-
ramos que Nuevo León siga tenien-
do agua: el Acueducto El Cuchillo II
y la Presa Libertad”, expuso.

“No habrá presa ni dicho que
alcance si tiramos el agua, que uno
de nuestros propósitos de este 2024
sea seguir siendo
#Ciudadanosde100 litros. ��
¡Ánimo!”, agregó.

Al corte del día de ayer, la Presa
Cerro Prieto presentaba un almace-
namiento de 33.813 millones de
metros cúbicos, a un 11.27 por cien-
to de su capacidad.

Le siguen la Presa La Boca, a un
11.63 por ciento, con 4.594 millones
de metros cúbicos; y la Presa El
Cuchillo, a un 43.93 por ciento, con
493.384 millones de metros cúbicos

Los ciudadanos de 100 tienen
mayor presencia en municipios
como  Pesquería, Juárez, Salinas
Victoria, Santa Catarina, y
Cadereyta.

Más no así en Monterrey,
Santiago, San Pedro y San Nicolás,
donde el consumo sigue a la alza.

Juan Ignacio Barragán Villarreal,
director de Servicios de Agua y
Drenaje, destacó que incluso hay
personas que bajaron su consumo a
68 litros diarios.

Sin embargo, hay otros que con-
sumen hasta 210 litros, ignorando
las medidas. (CLG)

El gobernador pide ser ciudadanos de cien litros.

Equipan con chamarras a
uniformados de Guadalupe

Elementos de Policía y Tránsito de
la Secretaría de Seguridad Pública de
Guadalupe recibieron chamarras,
como parte de su uniforme que será
complementado en próximos días de
manos de la alcaldesa Cristina Díaz,
en busca de brindar una mejor identi-
dad y herramientas de trabajo.

La ejecutiva municipal destacó el
trabajo que brindan los uniformados
en las calles vigilando la seguridad
del Municipio, por lo que con la pren-
da se busca sean identificados mejor
por la comunidad y se distingan del
resto de las corporaciones.

Díaz Salazar indicó que la chama-
rra color azul marino, es de tela tipo
neopreno, y cuenta con el escudo
estrella de la Policía de Guadalupe y
la bandera de México.

La entrega es un estímulo para los
elementos, en reconocimiento a la
labor diaria que realizan en salva-
guardar la integridad de las familias
de Guadalupe. 

“Estas chamarras que sabemos
que son parte de su uniforme y de su
equipo; y para nosotros es muy

importante que nuestras compañeras
y compañeros de la Secretaría de
Seguridad Pública y Protección
Ciudadana tengan lo necesario para
salir a trabajar”, dijo.

Por su parte, Jorge Márquez,
Secretario de Seguridad y Protección
Ciudadana, subrayó que portar el uni-
forme, junto con las nuevas chama-
rras, es una gran responsabilidad ante
la ciudadanía que implica compromi-
so y mejora la identidad de la corpo-
ración.

Cabe destacar, que se mantienen
en Guadalupe los operativos
“Navidad Segura 2023” y “Conduce
sin alcohol” a fin de obtener un saldo
blanco ante las compras y fiestas por
la temporada. 

La Policía de Guadalupe mantiene
un 98 por ciento en la efectividad de
las detenciones, lo que la mantiene
como una de las 10 mejores del país.

Mientras que, se encuentran a la
baja delitos como asaltos a transeún-
tes y robos a comercios, de acuerdo
con el Semáforo del Delito de la
Fiscalía de Justicia del Estado.(ATT)

Se busca que los elementos sean bien identificados por la comunidad.

Hubo 2 mil 200 figuras del Niño Dios.

Hubo shows infantiles y muchos
regalos.
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Consumen llamas siete tejabanes en Guadalupe
Andrés Villalobos Ramírez                 

Un voraz incendio arrasó con
al menos siete tejabanes que se
encontraban en un terreno de 300
metros cuadrados, en Guadalupe.

El siniestro ocurrió a las 16:40
horas sobre la Calle Batalla de
Tenancingo y Lázaro Cárdenas,
en la Colonia Vicente Guerrero.

Personal de bomberos y
Protección Civil municipal se
aproximaron al lugar donde por
medio de un llamado al 911, fue-
ron advertidos del incendio.

De forma inmediata los resca-
tistas llegaron al terreno donde
eran consumidos los tejabanes,
por las llamas.

Los bomberos comenzaron a

rociar el agua en el área afectada,
no sin antes, rociar el líquido en
terreno firme para que no se
expandiera más el siniestro.

A pesar de los esfuerzos reali-
zados por los brigadistas de
Guadalupe, las siete pequeñas
casas de madera, fueron consumi-
das en su totalidad.

Los habitantes de los domici-
lios afectados mencionaron a las
autoridades que contaban con
refrigeradores, estufas, televiso-
res, colchones, ropa, de los cuales
lograron rescatar algunas piezas.

Autoridades de Protección
Civil de Guadalupe, iniciaron las
labores para poder establecer
las causas que originaron el
incendio la tarde del sábado.

Sergio Luis Castillo                        

Un hombre fue encontrado eje-
cutado de varios balazos, frente a
un domicilio ubicado en el muni-
cipio de Zuazua, Nuevo León.

La víctima, al parecer fue ata-
cado en horas de la madrugada,
pero fue alrededor de las 6:00
horas, cuando los vecinos salieron
a trabajar y se percataron del cuer-
po tirado sobre la banqueta.

La Fiscalía General de Justicia
del Estado, informó que fue en la
madrugada que se reportaron
detonaciones de arma de fuego,
pero la policía preventiva, no acu-
dió a verificar el reporte.

Hasta el momento el ahora
occiso no ha sido identificado,
siendo una persona de unos 34

años de edad, de complexión
regular, cabello corto, piel aperla-

da y tatuajes en su cuerpo.
Los hechos fueron reportados

alrededor de las 6:00 horas en la
Avenida San Pedro, en su cruce
con la calle Trinidad, en la
Colonia Valle de Santa Elena, sec-
tor San Pedro.

Mencionaron que el cuerpo,
estaba tirado boca abajo en la ban-
queta de una casa.

Hasta el lugar llegaron
paramédicos de Protección Civil
Municipal, quienes revisaron al
desconocido, pero ya estaba sin
signos de vida.

Se indicó que esta persona,
presentaba varios impactos en su
cuerpo, incluyendo el llamado tiro
de gracia.

La zona fue resguardada por
policías municipales mientras
peritos y agentes ministeriales
realizaban las investigaciones.

Irrumpe comando armado a domicilio en Col. Las Huertas.

Sergio Luis Castillo                             

Dos personas sin vida y un
herido de muerte, fue el saldo que
dejó un ataque realizado por un
comando armado en una casa que
funcionaba, como punto de venta
en el municipio de Juárez, Nuevo
León.

Los sujetos utilizaron armas
de alto poder y un arma corta,
para cometer la doble ejecución,
que cimbró el terror entre los
vecinos del sector.

Los hechos se reportaron a las
3:00 horas de este sábado, en una
vivienda ubicada en la calle
Aguacatal en la Colonia Las
Huertas, en dicha localidad.

Testigos de los hechos men-
cionaron que hasta el lugar de los
hechos, llegaron dos camionetas
color negro.

Indicaron que de una patada
derribaron la puerta de acceso e
ingresaron al interior.

Segundos después se escucha-

ron más de diez detonaciones de
armas de fuego.

Los hechos ocasionaron la
movilización de los policías pre-
ventivos de Juárez.

Indicaron que al llegar al
lugar, encontraron a tres personas
en medio de un charco de sangre.

Mencionaron que encontraron
en piso a un hombre sin vida, el
cual, vestía suéter gris, pantalón
azul y zapatos cafés.

Mientras que un sillón estaba
recostada una mujer, también ya
sin signos vitales.

La víctima tampoco pudo ser
identificada en ese momento,
siendo una persona de unos 23
años de edad, quien en ese
momento vestía una sudadera
gris y mayas negras.

Al llegar los paramédicos de
Protección Civil Municipal,
detectaron que uno de los balea-
dos, aún tenía signos de vida, por
lo cual, fue trasladado a un hospi-
tal.

Los hechos ocurrieron en la Carr. a Monclova, en Escobedo.

Andrés Villalobos Ramírez        

El incendio de una pipa cargada
con diésel movilizó a los cuerpos
de rescate quienes lograron sofo-
car el siniestro, en Escobedo.

Los hechos fueron reportados a
las 17:15 horas sobre la Carretera a
Monclova kilómetro 5, en el citado
municipio.

Al lugar arribaron elementos de
Protección Civil estatal, municipal
y bomberos, mismos que se coor-
dinaron para apagar el fuego.

Tras el siniestro en el área de la
cabina, una columna de humo
negro se observaba a kilómetros
del lugar de los hechos. 

De manera inmediata los bom-
beros rociaron el agua en el área de
la cabina de la pipa, logrando apa-
gar las llamas.

La unidad que llevaba diésel al

desplazarse por la carretera a
Monclova, el operador notó que
salía denso humo por lo cual detu-
vo la marcha, para ponerse a salvo.

Los brigadistas de Protección
Civil realizaron las inspecciones
de las probables causas del incen-
dio.

Por fortuna la vialidad no se vio
afectada.

INCENDIO EN SANTA
Elementos de Protección Civil

del Estado, evacuaron a varias
familias de la Colonia El Castillo
en Santa Catarina, después de
registrarse un incendio de grandes
proporciones.

El siniestro dejó cuantiosas
pérdidas materiales, pero afor-
tunadamente, hasta el momento
no se reportaron personas heri-
das.

Los moradores alcanzaron a sacar algunos enseres.

Moviliza a los bomberos 
incendio de pipa con diesel

Pierden dos la vida y uno
más queda herido en Juárez

Cae pareja durante cateo en La Industrial
Sergio Luis Castillo                            

Elementos de la Agencia
Estatal de Investigaciones, con-
tinuaron con la limpia de la
Colonia Industrial, al realizar
otro cateo más en una casa de
seguridad.

En esta ocasión decomisaron
dos armas largas y varios
paquetes con unos 90 kilos de
mariguana, envueltos en cinta
canela.

Esta incursión policiaca,
forma parte de la cadena de
cateos por narcomenudeo en la
Colonia Industrial.

Mencionaron que en ese
lugar de logró la detención de
una pareja.

Las investigaciones se inicia-
ron el pasado viernes, cuando se
realizaron varios operativos
simultáneos en esta zona.

La Fiscalía General de

Justicia con este operativo
suman 16 domicilios cateados
que pertenecen al mismo grupo
delictivo.

Añadió que durante el opera-
tivo del viernes, los agentes
obtuvieron información que
señalaba a esa vivienda como
parte de las casas utilizadas para
almacenar droga, por lo que
solicitaron una orden de cateo,
que se concedió durante la
madrugada de este sábado.

El despliegue inició a la 1:20
de la madrugada en una vivien-
da que se ubica en un callejón al
que se tiene acceso por la calle
Alfonso Reyes y José María
Bocanegra.

En ese lugar, los agentes
detuvieron a la pareja, quien no
fue identificada, en el área del
recibidor.

La pareja llevaba diversas
dosis de mariguana, dinero en

efectivo y una báscula digital.
Al revisar una de las recáma-

ras de la segunda planta, las
autoridades localizaron dos
armas largas, una pistola, carga-
dores y 7 paquetes cuadrados de

mariguana de unos 90 kilos en
total.

Los detenidos y lo decomisa-
do fueron puestos a disposición
del Ministerio Público especia-
lizado en narcomenudeo

Lo asesinan a balazos en Zuazua

Se decomisaron dos armas largas y 90 kg de mariguana.

Sergio Luis Castillo                            

Un hombre originario de
Tamaulipas, que se encontraba
hospedado en un hotel en el centro
de la ciudad, fue detenido por la
presunta posesión de dos armas de
fuego, una larga y otra corta.

Fue una llamada anónima, la
que alertó las autoridades sobre la
presencia del sospechoso, quien
ahora está bajo investigación.

La detención se registró a las
01:00 horas en Reforma y Rayón,
donde se ubica el Hotel Nuevo
Mundo.

El sospechoso fue identificado
como Diego Alberto L., de 31 años
de edad, quien tiene su domicilio
en Tamaulipas.

Luego de una denuncia a través
del C4i4, oficiales de la Policía de
Monterrey acudieron al inmueble
para revisar la situación.

Personal del lugar les permitió
el acceso a la habitación 302,
donde encontraron al presunto,
portando un arma corta, calibre
.38, con tres cartuchos hábiles,
mientras que sobre la cama se
encontraba un arma larga de uso
exclusivo del ejército, con dos car-

gadores en color negro y cartuchos
abastecidos.

Las autoridades revisan las acti-
vidades ilícitas a las que se puede
dedicar el detenido y la proceden-
cia de dichas armas. 

Las armas serán analizadas por
peritos de la Fiscalía General de
Justicia del Estado, para determi-
nar si las armas aseguradas, están
relacionadas con alguna ejecución
reciente.

El detenido fue trasladado a las
instalaciones de la Policía de
Monterrey, donde quedó a disposi-
ción del Ministerio Público.

Detienen a tamaulipeco con armas

Por una llamada anónima ubi-
caron al hombre.

Sergio Luis Castillo                               

Dos personas lesionadas, fue el
saldo que dejó la volcadura de
camioneta que participó en un acci-
denta vial, donde participó también
un automóvil sedan, en la Avenida
Fidel Velázquez, en Monterrey.

La presunta responsable del per-
cance vial, es la conductora de la
estaquitas, debido a que intentó
cambiar de carril a una calle lateral,
sin tomar las precauciones necesa-
rias.

El accidente fue reportado alre-
dedor de las 13:40 horas en la
Avenida Fidel Velázquez a la altura

de la calle Narciso Mendoza, en la
Colonia Hogares Ferrocarrileros.

Entre los lesionados se encuen-
tra una mujer, que conducía una
camioneta Nissan, tipo estaquitas,
con placas del estado de Nuevo
León.

Mientras que el segundo de los
afectados, es el propietario de un
automóvil Tsuru de Nissan, con
placas de esta entidad. 

De acuerdo con la versión del
conductor del auto, circulaba por
los carriles laterales mientras que la
camioneta lo hacía por los carriles
principales de la avenida.

Aparentemente, al llegar al

cruce con la calle Narciso
Mendoza, la mujer repentinamente
invadió su carril y no pudo evitar
impactarla.

Elementos de Protección Civil
del Estado, de Monterrey y
paramédicos de la Cruz Roja se
movilizaron al lugar, donde auxi-
liaron a los dos lesionados.

Personal de tránsito de
Monterrey, tomó conocimiento de
los hechos, para deslindar respon-
sabilidades.

CHOQUE EN JUÁREZ
Tres personas lesionadas fue el

saldo que dejó un choque tipo

volcadura, donde participaron dos
unidades de transporte de perso-
nal en el municipio de Juárez.

Al momento de los hechos, los
semáforos estaban parpadeando,
por lo cual, ambos choferes rea-
nudaron sus marcha al mismo
tiempo y se produjo el encontro-
nazo.

Afortunadamente, los camio-
nes apenas iniciaban sus recorri-
dos, por lo cual, no llevaban aun a
los trabajadores.

Los hechos se reportaron en la
Avenida Eloy Cavazos en la
Colonia Fuentes del Seminario en
el municipio de Juárez.

Resulta herida al intentar cambiar carril y volcar

No tomó las debidas precauciones.

El occiso es una persona de complexión regular, cabello
corto y contaba con atuajes en el cuerpo.
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Alberto Cantú                                               

Jennifer Hermoso, el refuerzo este-

lar de Tigres Femenil para este 2024,

llegó ayer por la tarde a Monterrey

como incorporación de las ‘Amazonas’

y dijo que fichar por las auriazules era

una de las cosas que más deseaba

cumplir como futbolista.

Hermoso, quien se marchó del

Pachuca para firmar con las auriazules,

llegó al Aeropuerto de Monterrey poco

después de las 17:00 horas y tuvo un

gran recibimiento de la fanaticada feli-

na, siendo esto algo que maravilló a la

española.

“Para mí esto es una locura, venir a

Tigres es una de las cosas que más

deseaba y espero disfrutar mucho de

esta afición.

“No me lo esperaba (el recibimien-

to), es algo que se tiene que vivir para

poder decirte lo que siento y ojalá

pueda ayudar mucho al equipo, marcar

muchos goles”, dijo.

La campeona del mundo con España

en agosto pasado se mostró entusias-

mada de elegir a las auriazules como su

nuevo equipo y dijo que se siente con

el compromiso de ganar títulos en las

‘Amazonas’.

“(Tigres Femenil) es uno de los

mejores equipos que hay en México,

para mí la afición que tienen es una de

las mejores, quiero disfrutar del futbol

y ganar títulos aquí.

“Es un compromiso, una respons-

abilidad, ahora me queda dar lo mejor

de mí para ayudar a que vengan

muchos trofeos y este club es de los

más grandes, para mi Tigres es algo

especial y es un reto porque yo quiero

ganar en México”, expresó.

La ibérica llega a Tigres Femenil y

lo hace con 33 años de edad para ser un

refuerzo más en el ataque de las de San

Nicolás, con las cuales por cierto debu-

tará hasta el próximo sábado cuando

las auriazules enfrenten en la fecha dos

del campeonato mexicano y en el esta-

dio Hidalgo a las Tuzas del Pachuca.

EN EL UNI...
Jennifer Hermoso también fue pre-

sentada en los minutos previos al duelo

de ayer de Tigres Femenil ante San

Luis que fue en punto de las 21:00

horas y el cual perteneció a la jornada

uno del Torneo Clausura 2024, donde

junto a la sudafricana Thembi y la

mexicana Alison González estuvieron

en el césped del estadio Universitario y

ante las fanáticos de las ‘Amazonas’,

quienes les dieron tanto a ella como a

las restantes futbolistas una calurosa

bienvenida.

HUGO AYALA, 
DIRECTOR DEPORTIVO

A su vez, Hugo Ayala, ex jugador de

Tigres, fue nombrado como el nuevo

director deportivo de las ‘Amazonas’,

siendo ese cargo el que ocupará a par-

tir de este 2024. 

Alberto Cantú                                               

Los Texanos de Houston vencieron

23-19 y en Indianápolis a los Potros en

la semana 18 de la NFL, logrando así

su pase a la postemporada.

En un juego parejo en todo momen-

to, el cuadro texano se llevó la victoria

en Indianápolis gracias en gran parte a

su QB C.J Stroud, quien en el Lucas

Oil Stadium y de visitante se mandó un

juego de 264 yardas por aire y dos

pases de touchdown hacia los recep-

tores Collins y Abeck, aunque también

el corredor Singletary aportó con una

anotación y de paso el pateador Ka’imi

Faibirn se hizo de cinco unidades.

Por su parte, el QB Gardner

Minshew en los Colts se fue sin pases

de touchdown y la ofensiva de ese

equipo generó las anotaciones gracias

al corredor Taylor y un pateador como

Matt Gay que produjo nueve unidades,

pero eso no fue suficiente.

Una de las jugadas clave en el duelo

llegó en el último cuarto y con el juego

igualado a 17 puntos cuando llegó el

touchdown por la vía del acarreo del

corredor Devin Singletary.

Posteriormente a ello, la defensa de

los Texanos recuperó el ovoide en una

jugada ofensiva de los Colts de

Indianápolis para mantener su ventaja

de seis unidades ya que el receptor

Tyler Goodson falló en una cuarta

oportunidad, aunque después fue úni-

camente de cuatro su distancia con el

rival ya que posteriormente la defensi-

va del local generó un safety.

Al final, Houston ganó el juego y

con una marca de 10 victorias por siete

derrotas ya están en la postemporada,

mientras que los Potros de Indianápolis

ahora tienen un récord de nueve gana-

dos por ocho perdidos para con ello ya

no tener chances de playoffs.

Alberto Cantú                                               

Los Acereros de Pittsburgh

vencieron 17-10 y en Baltimore a los

Cuervos en la semana 18, teniendo

con esto aún algo de posibilidades de

alcanzar los playoffs en el mejor fut-

bol americano y profesional, en el de

los Estados Unidos.

El conjunto Acerero llegaba obli-

gado a ganar este juego para ocupar

después una serie de combinaciones

de resultados para aspirar a la postem-

porada y al menos la primera parte

que era la de ganar ellos en Baltimore,

la han cumplido.

La escuadra Acerera encontró sus

17 puntos con siete unidades en el

primer cuarto y 10 más en el último,

mientras que su sólida defensiva úni-

camente permitió 10 puntos en contra

para los anfitriones, para los de

Meryland.

Pittsburgh empezó ganando con un

touchdown por la vía del acarreo del

corredor Najee Harris, pero Baltimore

igualó todo gracias a un touchdown

del receptor Isaiah Likely a pase del

QB Mason Rudolph en el segundo

período, yéndose igualados ambos

equipos al cierre de la primera mitad.

Con el juego empatado a siete

unidades, Pittsburgh encontró 10 pun-

tos en el último cuarto y únicamente

permitieron tres gracias al touchdown

del receptor Diontae Jonhson a pase

del QB Mason Rudolph, mientras que

la defensa apenas permitió un gol de

campo.

Tras esta situación, los Acereros

ahora tienen una marca en temporada

regular de 10 victorias por siete derro-

tas y aún ocupan algunas combina-

ciones de resultados para entrar a la

postemporada.

Baltimore, que llegaba a este duelo

ya calificado a los playoffs, cerró la

temporada regular con una marca

ganadora de 13 victorias por cuatro

derrotas.

Alberto Cantú                                            

Rogelio Funes Mori, quien se

marchó de Rayados de Monterrey en

este mercado invernal para irse a los

Pumas de la UNAM, recogió el día de

ayer sus pertenencias en las instala-

ciones de El Barrial, pero se retiró sin

hablar con la prensa. 

Funes Mori, quien había llegado al

complejo de prácticas albiazul y lo

hizo por ahí de las 09:55 horas, poco

antes de las 10:00. 

Después de estar poco más de dos

horas en El Barrial en donde se des-

pidió de algunos ex compañeros como

Joao Rojas, Jonathan González o

Rodrigo Aguirre que no hicieron el

viaje a Sinaloa para el partido amistoso

ante Mazatlán, aunque también de más

personal del Monterrey, Rogelio de

retiró del complejo albiazul y lo hizo

poco después del mediodía. 

IGNORA A FAN 
Incluso Rogelio Funes Mori ignoró a

una aficionada que le llevó un obsequio,

siendo en este caso la señora Lozano. 

Funes Mori se retiró en su camione-

ta y la aficionada, quien lo esperaba

para darle un regalo de despedida, úni-

camente observó cómo el delantero

argentino se retiraba del lugar sin aten-

derla a ella, aunque ya después ella

habló ante la prensa y expresó que la

directiva se equivocó en la forma que

le dieron salida al “Mellizo”. 

Alberto Cantú                                              

Rayados remontó y venció 2-1 al

Mazatlán en Sinaloa para llevarse la

Copa del Pacífico en un partido amis-

toso, pero perdieron por lesión a Sergio

Canales, del que ahora se desconoce el

tiempo que estará fuera de las canchas.

Ya en lo que respecta a la primera

mitad, los Rayados pagaron la lesión de

Sergio Canales, quien sintió un dolor

en la pierna izquierda y tuvo que salir

del compromiso al 30’ de acción.

Mientras tanto, los mazatlecos se

adelantaron en la segunda mitad luego

de un primer tiempo en el que no hubo

goles cuando Andrés Montaño al 50’ de

acción entró al área chica en una juga-

da individual y eludió el achique del

portero Esteban Andrada para marcar el

1-0.

Sin embargo, la escuadra del

Monterrey igualó todo en el compro-

miso cuando Sebastián Vegas puso el

empate al 54’ de acción, logrando esto

en un tiro de esquina y en un soberbio

remate de cabeza para el 1-1.

Posteriormente a ello, Rayados

remontó el juego al 74’ de acción cuan-

do César Bustos asistió en el área chica

a Germán Berterame, quien anticipó la

marca y anotó el 2-1.

Con la ventaja, los Rayados

defendieron bien y se llevaron el triun-

fo, cerrando así con sus cuatro duelos

de pretemporada, en donde ganaron

dos y empataron en los restantes.

Ahora los Rayados volverán a la

actividad cuando el próximo sábado

enfrenten en el estadio BBVA de

Guadalupe y en la fecha uno del

campeonato mexicano al conjunto del

Puebla.

‘Deseaba venir a Tigres’
Llega Jennifer Hermoso a la ciudad
y afición felina la recibe con júbilo.

Houston se mete 
a postemporada

Pittsburgh aún 
mantiene esperanzas

Funes Mori dice ‘adiós’ en El BarrialSe resiente
Canales en

juego amistoso
Monterrey venció
2-1 al Mazatlán

Recoge pertenencias en El Barrial, se
despide de algunos compañeros y no

habla ante la prensa.

Se va tras una gran época de su carrera.

Los Texanos dieron el paso grande.

Alberto Cantú                                                         

Con la presentación de los refuer-

zos Jennifer Hermoso, la sudafricana

Thembi y la mexicana Alison

González, Tigres Femenil superó 1-0

en el estadio Universitario al San

Luis, lo cual les bastó para iniciar de

la mejor forma posible la defensa de

su corona en este Torneo Clausura

2024,  con un gol de Sandra Stephany

Mayor.

Las citadas locales metieron el

primer gol al minuto 22, el cual fue

de Sandra Stephany Mayor.

La delantera aprovechó en el área

grande un centro de Lizbeth Ovalle

para rematar de cabeza y mandar el

balón al fondo de las redes.

Tras el gol, las 'Amazonas' bus-

caron más tantos en esa primera

mitad con intentos dentro y fuera del

área en remates de Lizbeth Ovalle,

Joseline Montoya, Maricarmen

Reyes y más jugadoras, pero les faltó

contundencia.

Posteriormente a ello, aunque en la

segunda mitad, la tónica del juego

seguía con unas potosinas que única-

mente generaban algo de peligro con

remates desde fuera del área y del

otro lado estaba una Lizbeth Ovalle

que estuvo en ese momento falta de

contundencia para generar su diana

número 96 con las de San Nicolás y

el segundo en el encuentro, aunque

algo a destacar fueron los debuts de

Alison González y la sudafricana

Thembi, quienes junto a Jennifer

Hermoso son los tres refuerzos de las

'Amazonas' para este primer semestre

del 2024.

Al final, las 'Amazonas' se lle-

varon el triunfo y lo hicieron por la

mínima diferencia, pero eso les sirvió

para iniciar de la mejor forma posible

este año.

Ahora Tigres Femenil volverá a la

actividad en este campeonato mexi-

cano cuando el próximo sábado vis-

iten a CDMX y enfrenten a Pumas en

la jornada dos.

Las Tigres ganaron por sólo un gol de diferencia.

Inicio a lo campeón

La campeona del mundo deslumbró a propios y extraños con su llegada.

Vegas
marcó
su gol.

1-0

2
1
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André Pierre Gignac, delantero de

Tigres, ironizó un poco ante la salida de

Rogelio Funes Mori del Monterrey,

mismo al que un reportero catalogó de

“histórico“ en la escuadra albiazul. 

Gignac fue cuestionado en la llegada

de los Tigres a McAllen por la salida de

Rogelio Funes Mori de Rayados de

Monterrey y se le preguntó respecto a

qué pensaba por la partida de un históri-

co del futbol regio como el “Mellizo”.

“¿Ya me fui yo o que?”, contestó

Gignac cuando se le preguntó lo que él

sentía en lo personal ante la salida de un

histórico del Monterrey como Rogelio

Funes Mori, dando a entender con esto el

galo que para gente histórica en el futbol

local claramente está él. 

Al final, la respuesta de Gignac al

reportero se hizo viral en las redes

sociales y muchos fanáticos de Tigres la

tomaron de la mejor forma posible,

mientras que algunos del Monterrey

criticaron al francés por su respuesta. 

Con la salida de Rogelio Funes Mori

del Monterrey, Gignac seguirá siendo el

máximo goleador en la historia del futbol

regio. 

Hay que recordar que Funes Mori

anotó un total de 160 goles en el cuadro

del Monterrey, mientras que André

Pierre Gignac lleva hasta 199 tantos con

los de la UANL. (AC)

Tigres inició el día de ayer con

su pretemporada en McAllen,

aunque lo hicieron sin el francés

André Pierre Gignac, quien no

hizo el trabajo grupal.

Ya sea por únicamente precau-

ción y evitar una futura lesión,

pero el galo abandonó la práctica

grupal con sus compañeros y lo

hizo en los primeros minutos de la

misma, siendo eso tanto en la

mañana como ya en la vespertina.

Tras ello, el galo estuvo entre-

nando de manera diferenciada con

uno de los kinesiólogolos del

equipo.

A excepción de Gignac, el técni-

co Robert Dante Siboldi tuvo

plantel completo en la práctica y el

equipo hizo algo de futbol a espa-

cios reducidos, además de otros

ensayos.

Ozziel Herrera, quien el viernes

pasado no había hecho el viaje a

McAllen ya que había olvidado su

pasaporte en Sinaloa, también

entrenó con el plantel en las dos

prácticas del día en la entidad

americana.

En esos días de pretemporada en

los Estados Unidos, se espera que los

Tigres tengan un partido amistoso,

aunque todavía no se conoce al rival

en turno para ello. (AC)

Brandon Vázquez, el segundo refuer-

zo del Monterrey para este año, llegará

este domingo al mediodía a la Sultana

del Norte. 

El delantero mexico-americano de 25

años de edad llegará este domingo al

mediodía a la ciudad y con eso empezará

con su aventura en el cuadro del

Monterrey, con quienes firmó un contra-

to hasta diciembre del 2027. 

Vázquez, quien anotó 43 goles y 17

asistencias en la MLS con la escuadra

del Cincinnati en los 127 partidos que

jugó con ese club, realizará entonces

hasta el día de mañana los exámenes físi-

cos y médicos en este Monterrey. 

Tras esta situación, se espera que

Vázquez ya pueda entrenar con el cuadro

del Monterrey hasta el próximo martes

en el mejor de los casos. 

Eso sí, su debut oficial en el cuadro

albiazul va a ser hasta el próximo sábado

cuando el conjunto regio enfrente como

local en la fecha uno del campeonato

mexicano al Puebla. 

BRIAN AGUIRRE, EN LA MIRA
Brian Aguirre, futbolista argentino del

Newell’s Olds Boys de Rosario, es un

jugador más que interesa al Club de Futbol

Monterrey en este mercado invernal. 

El joven atacante del equipo de

Rosario es la opción sudamericana que

interesa al Club de Futbol Monterrey

para reforzar la zona izquierda del

campo de juego, es decir, en la posición

de los extremos. 

Aguirre, quien solamente tiene 21

años, debutó en Newell’s Olds Boys en

abril del 2021, hace ya casi tres años. 

Si bien hasta estos momentos no hay

una oferta formal del Monterrey por el

extremo argentino del club rosarino, lo

que sí se sabe es que según la prensa

sudamericana el cuadro rojinegro pediría

por este futbolista una cifra muy elevada

de dinero, lo que podría ser entre siete o

10 millones de dólares. 

Tras esta situación, Brian Aguirre es

una opción más para reforzar al

Monterrey en este mercado Invernal,

uniéndose él en ese sentido a los nom-

bres de Gerardo Arteaga y Omar Campos

como otras posibles incorporaciones del

cuadro regio. 

Cabe señalar que el mercado invernal

de fichajes en México va a terminar

hasta el primero de febrero, motivo por

el cual la escuadra albiazul aún tiene

varias semanas para intentar concretar su

fichaje. (AC)

Con la inminente salida de

Rogelio Funes Mori, las posibili-

dades de que Rodrigo Aguirre con-

tinúe en el cuadro del Monterrey

para este primer semestre del año

han aumentado en las últimas

horas. 

Además de tener un contrato

con el cuadro regio hasta mediados

del 2026, otros inconvenientes

para su salida de la ‘Pandilla’ es

que en el futbol mexicano difícil-

mente alguien podría apoyar al

conjunto de Nuevo León en este

sentido ya que los poderosos en lo

económico como Tigres o América

no están interesados en el

‘Buffalo’, mientras que otros con-

juntos del país de igual forma no

han mostrado interés en ese senti-

do. 

Ahora la prioridad en Rayados

está el cerrar un refuerzo que

juegue por izquierda, siendo eso ya

sea Gerardo Arteaga del Genk de

Bélgica y otra opción es Omar

Campos, aunque se especula que la

directiva del Monterrey también

tiene otras opciones vistas en

Sudamérica. 

Como la prioridad en Rayados

está en fichar a un jugador que

pueda jugar por el sector izquierdo

del campo de juego, tal parece que

la directiva, así como el cuerpo

técnico del Monterrey, estarían

contentos con que Brandon

Vázquez, Germán Berterame y

Rodrigo Aguirre sean la tercia de

centro delanteros para los retos del

Monterrey en este primer semestre

del año, en donde competirán por

el Torneo Clausura y la Concacaf

Champions Cup. 

Eso sí, la posibilidad de que

Rodrigo Aguirre salga de Rayados

de Monterrey aún no ha terminado

y todavía existen chances de que él

se marche del club en este mercado

invernal, pero eso cada vez luce

menos probable. (AC)

En Brasil continúan llorando por la

muerte de Mário Lobo Zagallo, quien fue

una leyenda del futbol de ese país y el cual

podría verse hasta estos momentos como el

único tetracampeón mundial del men-

cionado deporte. 

De hecho, Luiz Inácio Lula Da Silva,

el presidente de Brasil, encabezó el día

de ayer con los homenajes al menciona-

do ex futbolista, quien falleció el pasado

viernes a la edad de los 92 años y el cual

tendrá su funeral durante este domingo. 

“Mario Jorge Lobo Zagallo fue uno de

los grandes jugadores y entrenadores de

todos los tiempos, un gran ganador y un

símbolo de amor por la selección brasileña

y de Brasil. 

“Valiente, dedicado, apasionado y

supersticioso, Zagalo fue un ejemplo de

brasileño que nunca se rindió. Es esta

lección y espíritu de cariño, amor, entre-

ga y superación la que deja para todo

nuestro país y para el futbol mundial”,

destacó el presidente de ese país en la red

social de X. 

Cabe señalar que el velorio de Mario

Jorge Lobo Zagallo se realizó ayer en la

confederación brasileña de futbol, en Río

de Janeiro. 

Hay que recordar que Zagallo es el

único en ganar un total de cuatro Copas del

Mundo, dos como jugador en 1958 y 1962,

además de otra siendo técnico como la de

1970 y la restante fue auxiliar de Carlos

Alberto Parreira en 1994. 

SE QUEDA BRASIL SIN ENTRENADOR 
La Selección Brasileña se ha quedado

sin entrenador luego de que Fernando

Diniz ya no continuara en ese cargo. 

De hecho, la confederación brasileña de

futbol fue la que tomó la decisión de que

Fernando Diniz ya no continuara siendo el

técnico interino de la ‘Verde Amarella’. 

Ante el rechazo de Carlo Ancelotti,

Brasil se quedó sin grandes opciones y

ahora el que se especula como su nuevo

técnico para el proceso mundialista del

2026 es Dorival Junior. 

Ante esta situación, en Brasil continúan

buscando a su entrenador para el proceso

mundialista del 2026, aunque también para

la Copa América, la cual será en junio y

julio de este 2024. 

Real Madrid venció 3-1 al

equipo de Arandina y con ello es

que se han calificado a los octavos

de final de la Copa del Rey de

España. 

El equipo que dirige Carlo

Ancelotti se llevó la victoria gra-

cias a los tantos hechos por parte

de Joselu, Brahim Díaz y

Rodrygo, quienes anotaron sus

goles a los 54’, 55’ y 91’ respec-

tivamente. 

Por su parte, la escuadra local,

en este caso los del Arandina, reac-

cionaron en el marcador al 93’ de

acción y todo esto fue con un auto-

gol de Nacho al 93’. 

Pese a esto, el cuadro merengue

avanzó con tranquilidad a los

octavos de final, en donde ahora

están esperando a su próximo rival. 

MÁS RESULTADOS 
DE LA COPA DEL REY 

El mexicano Andrés Guardado

no vio minutos y el cuadro del

Betis quedó eliminado en la ronda

de los 32vos de la Copa del Rey,

siendo eso al caer por marcador de

1-0 en contra del Alavés. 

Ya en más resultados, Atlético

de Madrid avanzó de ronda luego

de vencer como visitantes y por

resultado de 3-1 al CD Lugo. 

Inter de Milán superó 2-1 al Hellas

Verona en su primer partido del presente

2024 y con ello seguir en la cima del fut-

bol italiano. 

El conjunto ‘nerazzuri’ se impuso al

Hellas Varona luego de los goles hechos

por parte de Lautaro Martínez al 13’ de

acción y el de Davide Fratessi, quien

marcó al 93’. 

Previo a eso, Thomas Henry había

puesto el empate al 74’ de acción, pero

después Fratessi anotó el del triunfo en el

cierre del partido y le dio la victoria al

cuadro del Inter. 

Con este resultado, la escuadra del

Inter de Milán está en la cima del futbol

italiano ya que suman un total de 48 pun-

tos en 19 jornadas. 

‘¿Ya me fui yo o qué?’
Alude Gignac a Funes Mori

Los felinos trabajaron ayer en tierras estadounidenses.

Inician en McAllen
su pretemporada 

Llegará Brandon este mediodía¿Se queda 
Rodrigo?

Rodrigo Aguirre.

Real Madrid venció al Arandina.

El Real Madrid avanza a
octavos en la Copa del Rey 

Brasil continúa lamentando 
la muerte de Zagallo 

Mario Lobo Zagallo.

Abre Inter el 2024 con victoria sobre Verona

André Gignac, broma o no, se dijo el histórico de la ciudad.

Brandon Vázquez llegará hoy a la ciudad.
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Los Celtics de Boston lucen
imparables en la temporada
regular de la NBA y ahora
vencieron a los Pacers de
Indiana, logrando esto por un
marcador de 118 puntos contra
101. 

La figura del duelo para los
Celtics fue Jayson Tatum con
sus 38 puntos, seis asistencias y
13 rebotes en los 37 minutos
que tuvo en la duela. 

Tras esta situación, ahora los
Celtics de Boston tienen una
marca ganadora de 28 victorias
por siete derrotas para con ello
estar en la cima de la conferen-
cia Este de la NBA. 

Por su parte, los Pacers de
Indiana ahora tienen una marca
en temporada regular de 20 vic-
torias por 15 derrotas. 

CAPITANES INICIAN 2024 
CON  VICTORIA 

Los Capitanes de CDMX
iniciaron este año con una
victoria en la temporada regu-
lar de la NBA G League luego
de vencer al Rip City Remix
por un marcador final de 134
puntos a 124, llegando así a
una marca en temporada reg-
ular de 11 victorias por ocho
derrotas. 

El mundo del boxeo le sigue
reclamando a Saúl “Canelo”
Álvarez el que haga sí o sí en este
2024 el combate frente al méxico-
americano David Benavidez. 

Robert García, quien es un
reconocido entrenador de boxeo de
origen méxico-americano, habló
con Fight Hype y dio sus razones
para argumentar que una pelea
entre Álvarez y Benavidez tendría
que ser realidad en este mismo
2024. 

“No hay otra pelea que deba
ocurrir. ‘Canelo’ debe pelear con
él. Esa es la pelea que el mundo
entero quiere ver. Yo creo que
Canelo lo va a hacer, no sé si en la
próxima pelea, pero sí lo va a
hacer. Canelo no tendría que
tomarla, porque desde el punto de
vista del dinero y de lo deportivo,
ya ha logrado mucho, pero para los
fans y para que él sea aceptado, sí
necesita pelear con él. 

“No hay nada más para él.

Puede pelear con (Jermall) Charlo,
que no me pareció muy impresion-
ante, creo que sería una pelea en la
que iría para atrás en términos de
calidad y competitividad. A menos
que Canelo decida pelear con
(David) Morrell, que no lo creo,
¿qué más hay? ¿La revancha con
Bivol? ¿Para qué?”, dijo. 

Álvarez, quien el año pasado
venció a John Ryder y Jermell
Charlo, aún no define a sus rivales
para mayo y septiembre de este
2024, pero púgiles como David
Benavidez, Jermall Charlo,
Terence Crawford, Jaime Munguía
y Dmitry Bivol lucen como sus
principales rivales. 

Benavidez, quien venció en
noviembre pasado a Demetrius
Andrade, ha exigido en reiteradas
ocasiones que desea pelear frente a
Saúl Álvarez en mayo o septiem-
bre de este 2024, siendo esa peti-
ción una que de una u otra forma
ha ignorado el “Canelo”. 

Aún faltan varias semanas para los
entrenamientos de primavera en las
Grandes Ligas y aún más para el inicio
de la temporada, pero las noticias no
cesan en las Mayores. 

Ahora lo más reciente es un intere-
sante intercambio de peloteros entre los
Gigantes de San Francisco y los
Marineros de Seattle. 

Según informes de ESPN, el ex
ganador del Cy Young como Robby Ray
se marchará a los Marineros luego de
irse de los Gigantes de San Francisco,
quienes enviarán a Seattle a los
jugadores Mitch Haniger y Anthony
DeSclafani. 

Cabe señalar que a Robby, quien
viene de una larga cirugía , se le deben
73 millones de dólares en su anterior
contrato con los Gigantes de San
Francisco, aunque ahora habrá que ver
qué es lo que hace Seattle con eso. 

Por su parte, Haniger, vuelve a San
Francisco con un contrato de dos años y
32 millones con 500 mil dólares en suel-
do, mientras que DeSclafani va a tener
unas percepciones económicas de 12
mdd y una temporada con su nuevo
equipo. 

Tras esta situación, el acuerdo entre
ambos equipos ya está concretado y se
espera que se confirme en las próximas
horas. 

Iga Swiatek, la mejor tenista del
mundo, se metió junto con Polonia a la
final de la United Cup en la WTA. 

Swiatek superó a la francesa
Caroline García y lo hizo por sets  de 4-
6, 6-1 y 6-1 para concretar esta
situación. 

Junto a Hubert Hurcazs, Iga Swiatek
se metió a la final de la United Cup
luego de vencer en las semifinales al
equipo de Francia, quienes fueron con-
formados por Adrián Mannarino y
Caroline García. 

En menor medida, pero la polaca
Katarzyna Kawa y Jan Zielinski de
igual forma contribuyeron al pase de la
final en la United Cup al equipo de
Polonia, siendo esto al vencer en dobles
mixtos y por sets finales de 6-3 y 6-3 a
la francesa Elixame Lechemia y

Eduoard Roger Vasselin. 
Mientras tanto, Hubert Hurcazs

superó 6-3 y 7-5 al galo Adrián
Mannarino, logrando con esto que
Polonia venciera 3-0 a Francia en las
semifinales. 

Con este resultado, Polonia ya está
en la final de la United Cup y este
domingo enfrentará en ella al equipo de
Alemania. 

LISTA LAS FINALES 
EN BRISBANE 

Ya en más actividad del tenis a nivel
mundial, las finales en el Torneo de
Brisbane de la ATP y WTA ya están lis-
tas y serán este domingo entre Hulger
Rune ante Grigor Dimitrov, además del
duelo entre Aryna Sabalenka y Yelena
Rybakina. 

Flash de Monterrey buscará esta tarde
el seguir invictos en la Liga de Futbol
Rápido y Profesional de los Estados
Unidos, en donde enfrentarán al
Chihuahua Savage a las 15:35 horas. 

Desde la Arena Borregos y como
locales, el conjunto regio tendrá su sépti-
mo partido en esta temporada. 

La escuadra regia venció el viernes
pasado y en Chihuahua al equipo del
Savage, logrando esto por un marcador
final de 8-5 para ya tener una marca en
temporada regular de seis victorias y
cero derrotas. 

Con ese récord, el cuadro del Flash de
Monterrey está en la cima de su sector en
esta temporada regular, pero el objetivo
es seguir en lo más alto para ya en los
playoffs verse beneficiados en ese senti-
do y estar más cerca del título. 

Sin embargo, hoy enfrentan otra vez a
este Chihuahua Savage, que llega a este
duelo con un récord aún ganador de cua-
tro victorias por tres derrotas, aspecto
por el cual este conjunto regio sale como
favorito para llevarse la victoria durante
esta tarde en la Arena Borregos, en
donde con el apoyo de su público inten-
tarán hacer todo lo posible para hacer
realidad su posible séptima victoria en
esta temporada. (AC)

Los Fundidores de Monterrey,
el equipo regio en la Liga de
Futbol Americano de México, en la
LFA, ya comenzaron con su arma-
do para la temporada de este año. 

El conjunto regio ya cerró algu-
nas incorporaciones para la próxi-
ma temporada en los nombres del
liniero defensivo David Garza,
aunque también David Garza que
se desempeña en la defensiva,
además de Emilio Castillón,
Ricardo Aguilar, Javier Sánchez
Soto, Itan Salas, Isaac Cuevas,

Cory McCoy Jr, Colby Burton,
Torin Justice, Tavaroius Batiste,
Christian Hernández, Fernando
Richarte, Aaron McAllister, Emilio
Pérez, Tommy Auger y el Shelton
Eppler son otros jugadores que
jugarán en los Fundidores para este
2024. 

La escuadra regia, quienes
lograron el título en mayo del
2022, tendrán el draft de la LFA
durante el próximo 13 de enero, en
donde elegirán talento joven para
fortalecer al plantel. (AC)

Aplastan Celtics a Pacers y
siguen con paso arrollador

Marca Tatum 38 puntos para guiar a Boston 
a su victoria número 28

Saúl Álvarez y David Benaviez, ¿frente a frente?

Le exigen al ‘Canelo’
enfrentar a Benavidez

Gigantes y Marineros intercambian jugadores

Flash buscará su séptima victoria

Davis Garza jugará para la escuadra regia.

Se siguen armando los
Fundidores de Monterrey 

Los Celtics vencieron a los Pacers 118-101.

Mete Swiatek a Polonia 
a la final de la United Cup

Robby Ray jugará para los Gigantes de San Francisco.

Flash jugará nuevamente ante Chihuahua Savage.
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La reconocida actriz Halle
Bailey, conocida por sus desta-
cadas interpretaciones en “La
sirenita” y “El color púrpura”,
así como por su participación
en el dúo musical Chloe x
Halle junto a su hermana, ha
confirmado recientemente los
rumores que circulaban en
redes sociales sobre su presun-
to embarazo.

Durante varios meses, espe-
culaciones sobre el estado de
embarazo de Halle surgieron a
partir de observaciones realiza-
das por usuarios en plataformas
digitales. Estos señalaron indi-
cios como el uso de prendas que
parecían ocultar su vientre,
seguido de imágenes en las que
su abdomen aparentaba haber
sido editado para lucir plano.

La noticia fue oficialmente
confirmada por la propia Halle a
través de una publicación en su
cuenta de Instagram, donde

anunció el nacimiento de su pri-
mer hijo, a quien nombró
“Halo”. La confirmación del
embarazo disipó las conjeturas
que habían estado circulando en
torno a la artista.

El padre del bebé es DDG,
cuyo nombre real es Darryl
Dwayne Granberry Jr. DDG es
reconocido como un talentoso
artista que creció en Michigan y
destacó como abanderado de su
clase en la secundaria. Tras
alcanzar el éxito en YouTube,
donde llegó a generar ingresos
mensuales de $30,000, decidió
abandonar la universidad.

En 2020, DDG fundó su pro-
pio sello discográfico, Zooted
Music, orientado a descubrir y
promover talentos digitales y
musicales. Además, colaboró
con Halle Bailey en el lanza-
miento del video musical “If I
Want You” en agosto de 2022.
La llegada de su primer hijo
marca un nuevo capítulo en la
vida de la pareja.

El Universal                                  

Paris Hilton, la socialité esta-
dounidense, hizo su entrada a
Monterrey este sábado, marcan-
do su primera visita al estado.
Su llegada fue capturada por
varios medios de comunicación,
quienes la cuestionaron sobre su
estancia en tierras regias.

En los videos compartidos
en redes sociales, se le escu-
cha expresar: “Me encuentro
muy feliz y muy emocionada
por todo”.

La empresaria, quien dio a
luz a London en 2023, su
segundo bebé, también com-
partió su entusiasmo por la
maternidad definiéndolo como
algo hermoso en su vida. Sin
embargo, la polémica también
se hizo presente cuando un
reportero le preguntó sobre su
conexión con la lista de
Jeffrey Epstein, el magnate

acusado de liderar una red de
abuso en la élite en 2019. Ante
esta pregunta, Paris optó por

el silencio, y su acompañante
pidió respetuosamente a los
medios no tocar ese tema.

Asimismo, la famosa apro-
vechó para tomarse foto-
grafías y recibió elogios por
su incursión en la industria
musical como DJ.

¿POR QUÉ PARIS
HILTON VINO A MÉXICO?

Paris Hilton, además de sus
múltiples facetas, es también
diseñadora y se encuentra en
la capital de Nuevo León para
presentar su nueva colección
de joyas en un evento que se
llevará a cabo en el Escenario
GNP Seguros. Las localidades
se agotaron desde noviembre
de 2023, según informó Nice,
la empresa mexicana de
joyería con la cual Paris cola-
boró en sus diseños.

Las piezas, que incluyen
anillos, pulseras, collares,
entre otros, tienen un rango de
precio desde los 229 pesos
hasta los mil 199 pesos.
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La compositora Amparo Rubín,
autora de temas como "Corro,
vuelo, me acelero", "Compás de
Espera", y otros más de las
agrupación Timbiriche, falleció
a los 68 años, es tía del cantante
Erik Rubín y ganadora del OTI
nacional de 1983.

Amparo fue maestra de
música, composición y canto,
en redes sociales, amigos y
colegas expresaron el pésame y
le rindieron tributo a la creadora
musical, como la actriz Patricia
Reyes Spíndola.

"Hoy (sábado) se adelanta
Amparo Rubín, cantautora
fundamental para la historia
emocional de muchos, para
mí, amiga entrañable, querida,
queridísima. Su talento "corre,
vuela y se acelera al cielo".
Sin "Peligro" de ser olvidada
esto es solo un "Compás de
Espera" Gracias por toda tu
música", se lee.

La periodista Matilde
Obregón también la despidió en
Facebook, donde recordó parte
de su importancia como compo-
sitora.

"Era tía de Erick Rubín. Hoy
(sábado) amanecimos con la
triste noticia del fallecimiento
de la cantautora que fue muy
famosa en los años del festival
musical OTI con varios temas
como 'Víctima o Ladrón', 'Ni
antes ni después', o la de
'Compás de Espera', la cual
ganó en 1983 en la voz de María
Medina. Amparo de 68 años
también compuso 'Peligro',
'Herida de Muerte' interpretada
por la gran Manoella Torres.

"Seguramente recordarás
'Corro vuelo me acelero' inter-
pretada por Timbiriche. Un
abrazo a toda su familia, en
especial a Erick Rubín quien le
debe mucho a su tía pues ella al
descubrir su talento, le propuso
lanzarlo como cantante cuando
era muy pequeño", se lee.

La empresaria vino a la ciudad para presentar su línea de joyería.

El Universal                                  

“Va muy bien”, es la res-
puesta que gente cercana a
Silvia Pinal da sobre su
estado de salud, a casi una
semana de haber salido del
hospital, a donde ingresó
por influenza.

“Ella está sin problema”,
dijo la fuente a El Universal,
añadiendo que la familia ha
estado pendiente de la estre-
lla de la Época de Oro del
Cine Nacional.

Indicó que los hijos de
Pinal, Luis Enrique, Sylvia y
Alejandra han estado cerca
todo este tiempo, aunque

por ahora no hablarán más
de lo dicho cuando estuvo
en el hospital por más de
una semana. Ninguno de
ellos ha contestado llamadas
de la prensa.

“Todo están ocupados,
haciendo cosas”, apuntó.

Pinal, de 93 años, fue
ingresada a un hospital de la
Ciudad de México el pasado
22 de diciembre por influen-
za y para evitar complica-
ciones. Fue dada de alta el
día 31, por lo que pasó el
Año Nuevo con la familia.

Efigenia Ramos, su asis-
tente personal, indicó en esa
ocasión que tenían todo el

material necesario en casa
para atenderla como se
debía.

“De alguna manera nos
hemos ido llevando cosas
en el trascurso de estos
años, tenemos concentra-
dor de oxígeno, incluso el
aspirador de flemas, que lo
recomendó el doctor para
que no nos vuelva a suce-
der esto, y estarán como
siempre dos enfermeras a
su cuidado”, dijo.

Y adelantó la posibilidad
de trasladarla a su casa en
Acapulco, algo que hasta el
momento no ha sucedido de
acuerdo con la fuente.

Se recupera ‘muy bien’ Silvia Pinal

Personas cercanas confirmaron que la

actriz ha mejorado su salud tras salir del

hospital.

Compuso temas como ‘Corro, vuelo, me acelero’.

Muere Amparo Rubín,
compositora de éxitos

Visita Monterrey la socialité Paris Hilton

La actriza de la película La Sirenita anunció el nacimiento a

través de redes sociales.

Da la bienvenida Halle
Bailey a su primer hijo

NOMINACIONES A LOS
GLOBOS DE ORO

El Universal                                  

La Asociación de la Prensa
Extranjera de Hollywood dio
a conocer esta mañana las
nominaciones a las 27 cate-
gorías de los Premios Globo
Oro, en que se galardona a lo

mejor del cine y la televisión
de cada año, que darán forma
a la 81° edición de los pre-
mios, los que se llevan a
cabo consecutivamente
desde 1943, a pesar de que
en 2022 no fueron emitidos
en la pantalla chica, debido a

la polémica por falta de
diversidad a la hora de selec-
cionar a las actrices, actores
y producciones laureadas.

Fue a través de su cuenta
de Twitter que la Asociación
de la Prensa Extranjera de
Hollywood (HFPA, por sus

siglas en inglés) la lista de
nominaciones de los Globo
Oro, los cuales se llevarán a
cabo el próximo 7 de enero,
en el hotel Beverly Hilton en
Beverly Hills, California, en
donde se celebra su realiza-
ción desde 1961.

Mejor película
dramática

• Anatomy of a Fall
• Killers of the Flower 
• Moon
• Maestro
• Oppenheimer
• Past Lives
• The Zone of the Interest

Mejor película:
musical o comedia

• Air
• American Fiction
• Barbie
• Holdovers
• Poor Things

Mejor inter-
pretación femenina 

• Annete Bening

• Cailee Spaeny

• Carey Mulligan

• Greta Lee

• Lily Gladstone

• Sandra Huller

Mejor interpretación de

un actor masculino

• Andres Scott

• Barry Keoghan

• Bradley Cooper

• Cillian Murphy

• Colmán Domingo

• Leonardo di Caprio

Mejor película 
animada

• Boy and the Heron, The
• Elemental
• Spider-Man: Across the
Spider-Verse
• Suzume
• The Super Mario Bros.
Movie
• Wish

Logro cinematográfico 

y de taquilla

• Barbie
• Guardians of the Galaxy
Vol. 3
• John Wick: Capítulo 4
• Misión Imposible: Dead

Reckoning parte 1
• Oppenheimer
• Spider-Man: Across the
Spider-Verse
• Taylor Swift: The eras
tour
• The Super Mario Bros.
Movie

Mejor película en

idioma distinto al

inglés

• Anatomy of a Fall
• Fallen Leaves
• Io Capitano
• Past Lives
• Society of the Snow
• The Zone of the Interest



En principio de año también parecen
imponerse los oráculos. Después de los
recuentos incipientemente nostálgicos de la
noche de San Silvestre, se suceden los
"buenos deseos" y los "propósitos de Año
Nuevo".

En diversos lugares todavía persisten
ferias que, durante varios días, celebran el fin
de un año y la llegada de otro, según el calen-
dario gregoriano, aunque las campanas
señeras que marcan esa medianoche suenan
en otro tiempo en Europa y en las Islas
Británicas, en Groenlandia y en América, en
Times Square, en Manhatan, y en Los Ánge-
les, en Veracruz y en Buenos Aires.

Entre el carrusel de los caballitos, los des-
gastados juegos mecánicos, los puestos de
dulces: algodones, muéganos, cacahuates
garapiñados, gorditas de La Villa; entre la
mesa de la lotería, las barracas del tiro al blan-
co, de la Mujer Araña, que se quedó "así por
desobedecer a sus padres", todavía puede
encontrarse el de una adivinadora.

Ciertas historias que pueden parecer leg-
endarias sugieren que se trata de mujeres
arcanas, que, detrás de una cortinita, viven de
artilugios misteriosos, de yerbas milagrosas,
de ajos, de incienso y sahumerios. Entre esos
artilugios, la bola de cristal no resulta el
menos revelador, pero también recurren a las
cartas, el café, a la lectura de la mano para
adivinar el pasado y predecir el futuro de per-
plejos y curiosos temerosos de su destino.
Con frecuencia son gitanas no siempre ave-
jentadas, cuyas sentencias pueden interpre-
tarse como una amenaza.

En ciudades que cada vez se asemejan

menos a ellas mismas, apenas subsisten estu-
dios como el del profesor Jaime Karín, el per-
sonaje de "En la palma de tu mano", el film de
Roberto Gavaldón con argumento de Luis
Spota, quienes escribieron el guión con José
Revueltas, el cual estaba en la calle García
Lorca, desaparecida en el terremoto de 1985,
en el centro de lo que era el Distrito Federal,
en el que en una decoración de signos,
geometrías, esculturas intimidatoriamente
misteriosos practicaba la estafa astrológica, el
ocultismo, las artes psíquicas, el chantaje, la
seducción. Algunos oficiosos sobreviven en
cafés inverosímiles por medio de la lectura
obviamente del café, del Tarot, de las líneas
de la mano...

El "tratado ó fermocinación de los Astros:
la facultad que discurre y trata de las influen-
cias y predicción de lo venidero"; define el
Diccionario de Autoridades a la Astrología.
"Divídese en dos partes: la que solo se emplea
en el conocimiento de las influencias celestes
para observaciones de cosas naturales: como
cortar la madera en ciertas lunas para que no
se carcoma, y otras cosas semejantes, tiene el
nombre de Astrología natural, y es lícito usar
de ella: la que quiere elevarse a la adivinación
de los casos futuros y fortuitos se llama
Astrología judiciaria, y ella en todo ò la
mayor parte es incierta, ilícita, vana y super-
sticiosa. Es voz Griega".

La astrología judiciaria ha derivado en un
género literario que, según Manuel María
Pérez, Leonardo da Vinci y Rabelais, "al pare-
cer cultivaron (...) con buen instinto poético".
En 1718, Diego de Torres Villarroel, conoci-
do como "Gran Piscator de Salamanca", pub-

licó "Ramillete de astros", el primero de los
almanaques que lo harían popularmente céle-
bre y adinerado. En el de 1742 advertía al lec-
tor: "Dios te perdone los desatinos que me has
hecho escribir".

Aunque en 1726 el protomédico Martín
Martínez imprimió "Juicio Final de la
Astrología", no se requiere mayor suspicacia
para percatarse que ese género peculiar
mantiene su popularidad lucrativamente.

Un presagio puede infundir temor. Hay
quien conjetura que los presagios se cumplen
porque se cree en ellos y, por eso, terminan
determinando a quienes creen en ellos, que
terminan comportándose conforme a esa
predicción. Los antiguos griegos, se sabe,
acostumbraban acudir a esos lugares sagrados
que eran los oráculos, donde sacerdotes
respondían enigmáticamente a incertidumbres

venideras. Algunos, como Edipo, según la
tragedia de Sófocles, intentaban rehuir al des-
tino que se adivinaba en él, sin comprender
que su evasión era parte de su destino, como
el joven jardinero persa, escribió Jean
Cocteau, que le pide a su príncipe que
"quisiera estar en Ispahan" porque esa
mañana se había encontrado a la muerte. "El
bondadoso príncipe le presta sus caballos. Por
la tarde, el príncipe se encuentra a la muerte y
le pregunta:

"-Esta mañana ¿por qué has hechos a nue-
stro jardinero un gesto de amenaza?

"-No era un gesto de amenaza –le
responde- sino un gesto de sorpresa. Pues lo
veía lejos de Ispahan esta mañana y debo
tomarlo esta noche en Ispahan".

Feliz año 2024…

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx

MONTERREY, N.L. DOMINGO 7 DE ENERO DE 2024

Juan Rulfo

(Apulco, Jalisco, 1917 - Ciudad de
México, 1986) Escritor mexicano. Un
solo libro de cuentos, El llano en lla-
mas (1953), y una única novela, Pedro
Páramo (1955), bastaron para que Juan
Rulfo fuese reconocido como uno de
los grandes maestros de la narrativa
hispanoamericana del siglo XX. Su
obra, tan breve como intensa, ocupa
por su calidad un puesto señero dentro
del llamado Boom de la literatura his-
panoamericana de los años 60, fenó-
meno editorial que dio a conocer al
mundo la talla de los nuevos (y no tan
nuevos, como en el caso de Rulfo) nar-
radores del continente.

Nacido en Apulco, en el distrito
jalisciense de Sayula, Juan Rulfo cre-
ció entre su localidad natal y el cercano
pueblo de San Gabriel, villas rurales
dominada por la superstición y el culto
a los muertos, y sufrió allí las duras
consecuencias de las luchas cristeras
en su familia más cercana (su padre fue
asesinado). Esos primeros años de su
vida habrían de conformar en parte el
universo desolado que Juan Rulfo
recreó en su breve pero brillante obra.

En 1934 se trasladó a Ciudad de
México, donde trabajó como agente de
inmigración en la Secretaría de la
Gobernación. A partir de 1938 empezó
a viajar por algunas regiones del país
en comisiones de servicio y publicó sus
cuentos más relevantes en revistas lit-
erarias. En los quince cuentos que inte-
gran El llano en llamas (1953), Rulfo
ofreció una primera sublimación liter-
aria, a través de una prosa sucinta y
expresiva, de la realidad de los
campesinos de su tierra, en relatos que
trascendían la pura anécdota social.

En su obra más conocida, Pedro
Páramo (1955), Juan Rulfo dio una
forma más perfeccionada a dicho
mecanismo de interiorización de la
realidad de su país, en un universo
donde cohabitan lo misterioso y lo real;
el resultado es un texto profundamente
inquietante que ha sido juzgado como
una de las mejores novelas de la liter-
atura contemporánea.

El protagonista de la novela, Juan
Preciado, llega a la fantasmagórica
aldea de Comala en busca de su padre,
Pedro Páramo, al que no conoce. Las
voces de los habitantes le hablan y
reconstruyen el pasado del pueblo y de
su cacique, el temible Pedro Páramo;
Preciado tarda en advertir que en reali-
dad todo los aldeanos han muerto, y
muere él también, pero la novela sigue
su curso, con nuevos monólogos y con-
versaciones entre difuntos, trazando el
sobrecogedor retrato de un mundo
arruinado por la miseria y la
degradación moral. Como el Macondo
de Cien años de soledad, de Gabriel
García Márquez, o la Santa María de
Juan Carlos Onetti, la ardiente y estéril
Comala se convierte en el espacio míti-
co que refleja el trágico desarrollo
histórico del país, desde el Porfiriato
hasta la Revolución Mexicana.

Desde el punto de vista técnico,
Pedro Páramo se sirve magistralmente
de las innovaciones introducidas en la
literatura europea y norteamericana de
entreguerras (Proust, Joyce, Faulkner),
línea que en los años 60 seguirían
Mario Vargas Llosa, Julio Cortázar,
Ernesto Sábato, Carlos Fuentes y otros
autores del Boom. De este modo,
aunque la novela se plantea inicial-
mente como un relato en primera per-
sona en boca de su protagonista, pron-
to se asiste a la fragmentación del uni-
verso narrativo por la alternancia de los
puntos de vista (con uso frecuente del
monólogo interior) y los saltos
cronológicos. Rulfo escribió también
guiones cinematográficos como
Paloma herida (1963) y otra excelente
novela corta, El gallo de oro (1963). En
1970 recibió el Premio Nacional de
Literatura de México, y en 1983, el
Príncipe de Asturias de la Letras.

Nos salvamos juntos o nos
hundimos separados

Juan Rulfo

Justicia sin misericordia es
crueldad.

Santo Tomás de Aquino

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

INTRODUCCIÓN

OLGA DE LEÓN G.
Como todo cambio, el Nuevo Año ha

traído sorpresas agradables y a su vez,
algunas incomodidades. Para una servi-
dora, los primeros días de 2024 también
arribaron con un dolor en el brazo dere-
cho que me ha impedido escribir esta
semana. Por ello, mi hijo ha preparados
dos cuentos.

HACIA UNA NUEVA ESTÉTICA PROBABLE

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Estacionamos la camioneta en la calle
empedrada, junto a la banqueta.
Descendimos los cuatro. Oralia introdujo
la llave en el candado que, junto con el
sonido de un clic, abrió. Sacó la cadena
de un lado del portón para pasarla al otro
y luego metió el brazo entre los barrotes
para deslizar el ancho pasamanos que
cerraba desde adentro. Luego elevó el
pasador de piso y las puertas abatibles se
abrieron para dejarnos pasar. A la
izquierda del doble camino se encontraba
una alberca de cinco metros de largo por
tres de ancho y que, en su parte más pro-
funda, alcanzaba el metro y medio. Se
hallaba tapada por una lona azul de plás-
tico. Llegamos al porche, con tres metros
de profundidad y cinco de largo, de
mosaico rojo y alumbrado tenue.
Fernando introdujo la llave en la puerta
de vidrio y luego de varias vueltas de
muñeca, la corrió a un lado. Encendimos
la luz de la cocina y se alumbró parte de
la sala. De la recámara que yo ocupaba al
fondo de la casa, absorbida en oscuridad,
apareció mi perrita: una schnauzer
miniatura, gris como niebla de invierno,
compañera en noches solitarias, fiel
como la lluvia y el trueno para mis
momentos de tristeza. La observé que
venía tambaleándose. Se quedó quieta
cuando comencé a caminar hacia ella.
Me arrodillé para acariciarla y la encon-
tré temblando, con la cabeza hinchada.
“¡Un alacrán picó a Violeta!”, le dije a
mis tíos en voz alta, tratando de no
perder la razón. “¿Cómo?”, gritó
Fernando. “Tranquilo”, dijo Oralia acer-
cándose para examinarla. Tocó aquí y
allá con sus dedos de doctora, para luego
decirme: “Tenemos media hora para
inyectarla; vamos a buscar una farma-
cia”. Nos encontrábamos a veinte minu-
tos de la ciudad.

Yo había llegado a Oaxtepec esa
misma mañana. Mis tíos llevaban un día
completo ahí. Luego de mi viudez, esa
perrita era el único corazón con cola y
patas, dentro de esta realidad, que latía
honestamente al verme llegar a casa. Ese
animalito le daba paz a mi corazón y
abrigaba mi soledad. Lastimarla a ella,
era como lastimarme a mí. Tenía la
capacidad para sufrir. ¡Ingenuo el soli-
tario que siempre tiene compañía y que
por ello: no se siente solo! Desdichado
aquel a quien la compañía lo encadena.
Capaz es un padre de maldecir al hijo;
pero no así: el verdadero amo a su mas-
cota. Animal fiel y verdadero… así era
mi perrita.

Fernando condujo su camioneta con la
rapidez de un bólido. “Entrando a
Cuautla hay una farmacia”, dijo mientras
viajábamos por la autopista. Íbamos por
un camino solitario donde los faroles
dejaban caer su larga sombra amarilla,

mientras las líneas blancas de la carretera
se nos escondían a toda prisa por debajo
de las llantas.

Cuando entramos a la ciudad, pudi-
mos ver a lo lejos las luces neón anun-
ciando el lugar: FARMACIA. Fernando
desaceleró un poco. Más al acercarnos,
descubrimos que las cortinas de metal
estaban corridas. Habían cerrado.
Pasaban las nueve de la noche. 

Eran tiempos en los que la telefonía
con internet no existía. Continuamos
derecho. Oralia se tronaba los dedos de la
mano: intentaba recordar dónde habría
otra botica. Le daba direcciones a
Fernando cuando Violeta comenzó a
jadear y a gemir muy fuerte. Ya se le difi-
cultaba la respiración y su cabeza había
crecido aún más. “¡Da vuelta aquí!”, dijo
Oralia estrepitosamente. Fernando giró el
volante e inmediatamente vimos el anun-
cio: “Farmacia abierta las 24 horas”.
Bajé de prisa. Me adelanté en la fila de
cuatro personas y avisé que tenía una
emergencia. “¿Qué necesita?”. La farma-
ceuta trajo antídoto y jeringa. “Aplíquela
y ahorita me paga”.

Oralia preparó la solución mientras
Frida sostenía a Violeta en el asiento de
la camioneta. La perrita intentaba jalar
aire con dificultad, con la lengua intoxi-
cada de fuera. Cuatro minutos tardó el
animalito en dejar de acezar con fuerza y
dos minutos después, bajó la hinchazón
de todo su cuerpo. Para cuando regresé
de pagar en ventanilla, la perrita ya no
temblaba. 

Emprendimos el camino de regreso,
con calma, con mucha calma. Por mi
parte, dando gracias a Dios por no volver
a quedarme solo.

En el camino de regreso, iba reflexio-
nando sobre esta historia. Yo no escribía
por aquellos tiempos, aún no. Y aquello
no había sido una tragedia; tampoco una
comedia. Menos una tragicomedia. Al

final no podía llorar por lo sucedido; ni
tampoco reír por lo vivido. Era, más
bien, un relato que pertenecía a un nuevo
género: definitivamente dubitativo pens-
aba en algo sobre lo que no se podría reír,
ni tampoco llorar. Ni absurdo; ni cruel.
Finalmente: ¿pleno gozo?

UN POCO TARDE

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Me sentí culpable porque Ricky
seguía mis consejos y yo le dije que esa
historia que nos había contado: no era
motivo para cortar a su novia. Una chica
muy atractiva que vivía fuera de la
cuadra. “No se justifica”. Lo recuerdo
bien. Éramos alumnos universitarios,
cerca de los dieciocho años. Nos
reuníamos los viernes y sábados por las
noches a beber unas cervezas y, ocasion-
almente, lo hacíamos en la cochera de
una casa abandonada, en la misma
cuadra. Así solía ser durante los invier-
nos, cuando el frío y su viento arrasaban
con nosotros en mitad del parque y
lloviznaba cuajándonos la sangre. A esa
edad y bajo esas circunstancias, rápido
en beber y charlar, me sentía con la
capacidad de dar sermón con la confian-
za y presentimiento de que, aunque no lo
supiera todo, contaba con capacidad de
ofrecer la verdad a mis amigos y derrum-
bar sus miedos para que a ellos… el
miedo no los congelara en el camino. 

No recuerdo exactamente de qué más
platicábamos en ese momento. ¿De los
moteles donde cada uno solía meterse
con su novia para hacer el amor? ¿Del
sabor de los duraznos en primavera? ¿De
las atolondradas golondrinas sin sus
nidos? No lo sé, exactamente, pero Ricky
confesó su amargura. Había hecho el
amor con su amada, descubriendo que
ella no era virgen, sino que había estado
con alguien más, antes que él. La edad

exacta de lo ocurrido era ciertamente una
desdicha para el juzgar de un adoles-
cente, pero solo una tontería bajo juicio
de un adulto.

Lo envalentoné. Era de cobardes
abandonar así. Siguió el consejo y se le
vinieron unos años de gozo sin igual…
Belleza de curva oculta y angular; pechos
sórdidos de miel entre montañas… En
fin: no hay metáfora útil para un servidor,
quien ha dejado ya la adolescencia. Me
disculpo por esta falta literaria. No es el
joven, sino el adulto atrapado en su pre-
sente.

Corrieron los años, dejé la ciudad y un
día volví para enterarme: Ricky se casa-
ba. Pero no con aquel amor de juventud;
sino con uno nuevo. ¿Qué había pasado?
Aquella primera chica lo había engañado
en pleno noviazgo. Cuchillada helada,
demonio de Tasmania, Piolín hambriento
que se come al lindo gatito. Ni hablar. ¿Y
el matrimonio? Resultó que la traicionera
exnovia se casaba con el maltrecho hom-
bre traicionero… ¿La respuesta? Ricky
regresó la venganza con saña de
caballeros: Se acostó con la prometida
una vez más, como auténtico final de
despedida… ¡Uf!… Descubrió que aque-
llo no curaba.

Así es que con el dolor colgándole por
el costado, Ricky fue y se metió a los
antros que pudo con el fin de ahogar en
copas su dolor y se le declaró, uno de
esos días, a la primera mujer que le atra-
jo. A los dos meses de conocerla, le pro-
puso matrimonio. Le compró una casa
donde vivirían su compromiso, cortando
el futuro de su despacho de abogados. Tal
cual, fue de lo que me enteré ante mi
primer viaje de regreso a la ciudad.
Decidí, acertadamente, no dar consejos
esta vez.

Volví a mis labores fuera de la ciudad
hasta que, un par de años después, recibí
llamada de él. Ellos, como pareja,
tuvieron que visitar al doctor. Síntomas
un tanto preocupantes le aparecieron a su
mujer y él, de ninguna manera le permi-
tió atenderlos sola. Completaron
exámenes de sangre, radiografías y
ecografías. Los resultados no dejaron
lugar a dudas. El doctor les dijo, con una
mirada temerariamente seria, pero tam-
bién con una sonrisa de lado a lado:
“Señores, los felicito; van ustedes a ser
padres”. Ricky comenzó la lotería de lla-
madas telefónicas, hasta que se topó con
mi número y una vez enterado y entusi-
asmado, lo felicité.

Al mes volvió a marcar. “Fuimos a los
exámenes de sangre, radiografías y
ecografías y al final, el doctor nos dijo:
Señores, los felicito, no es uno, sino dos
los hijos que van a tener”. Abracé a mi
amigo con cariño a través del celular.

Al mes, Ricky volvió a marcar.
Exámenes de seguimiento: sangre, radi-
ografías y ecografías. “El doctor nos
dijo: los felicito, no son dos, sino tres los
hijos que van a tener”. Abracé a mi
amigo con cariño a través del celular y
pensé en el tema económico, en si debía
o no darle mi consejo. “Vaya, no voy a
callar”. Y le comenté: “Te recomiendo
que ya no vayas con el ginecólogo,
Ricky, no vaya a ser que a la próxima te
diga que van a ser cuatro”.

Felices, trillizos tuvieron. Luego can-
celaron la paridera de hijos y se dedi-
caron al puro gozo; que es gozo puro.

Javier García-Galiano

Oráculos

Regalos de Día de Reyes



¡Fue el único festejo de cumpleaños en
el que los invitados intercambiaron obse-
quios entre sí y no le dieron nada al
Festejado! Me refiero a Navidad. ¿Le
regalaste algo al Niño Dios?

Si no lo hiciste, ¡todavía es tiempo
navideño, estás a tiempo! Y si no se te
ocurre qué darle, sigue el ejemplo de los
Reyes Magos y dale oro, incienso y mirra,
claro no físicamente, sino en un sentido
espiritual.

Ellos le dieron oro para significar que es
Rey. Que tú le regales oro significa que
quieres que Él reine en tu corazón, en tu
familia. Que quieres dedicar tu vida a edi-
ficar Su Reino de amor, de verdad, de jus-
ticia, de paz. Que quieres darle tu oro, es
decir, lo mejor de tu tiempo, de tu aten-
ción, de tu empeño en amar, en perdonar,
en cumplir en todo Su voluntad.

Ellos le dieron incienso para significar
que es Dios. Que tú le regales incienso sig-
nifica que lo reconoces como tu único
Señor, que no tendrás otros ‘dioses’ a los
que adores (como el dinero, el poder, el
placer). Que no permitirás que nada te

impida ir a Misa, leer la Palabra, orar, con-
fesarte y aprovechar con gozo y gratitud la
gracia que Él te da.

Ellos le dieron mirra anticipando que
moriría. Que le regales mirra significa que
reconoces que como Él sufrió y murió,
también tú sufrirás y morirás, pero si unes
tu sufrimiento al Suyo, le hallarás su senti-

do redentor, podrás aceptarlo con paz y
ofrecérselo con amor. Y que tienes la
certeza de que así como Él resucitó,
resucitarás.

Tómate un momento para ponerte ante
un Nacimiento en el que estén los Reyes
Magos, y junto con los de ellos, ofrécele
hoy al Niño Dios tus regalos.
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MIRAR

Sin desconocer los graves prob-
lemas del país y del mundo, hay
muchísimas personas buenas que
alientan nuestra esperanza. ¡No
todo está perdido!

Por ejemplo, hay familias de
recursos limitados que, con
ocasión de Navidad y Año Nuevo,
o en días ordinarios, elaboran
comida y la regalan en las
esquinas de las calles a personas
que allí se ganan la vida vendien-
do algo. Hacen lo mismo en hospi-
tales, con familiares de enfermos
que pasan muchas carencias. Una
sobrina mía, cuando uno de sus
hijos adolescente cumplió años, lo
llevó a regalar comida en algunas
esquinas de nuestra ciudad. Esto
es muy alentador y educativo.
¡Con estas familias, vamos bien!

Ante los miles de migrantes
que pasan entre nosotros,
anhelando llegar a los Estados
Unidos, hay organizaciones católi-
cas y protestantes, y muchas per-
sonas de la sociedad civil, que
comparten lo más que pueden con
ellos. Es verdad que estamos
rebasados, pues ahora son
muchísimos; incluso el gobierno
está rebasado; pero muchos hacen
cuanto pueden por ayudar con
comida, agua, albergue, medicinas
y atención humanitaria. ¡Estas
personas salvan al país!

Con ocasión de las recientes
fiestas navideñas, muchísimas
familias convivieron, intercam-
biaron regalos, hicieron alguna
oración, participaron en las cele-
braciones litúrgicas, e incluso
invitaron a alguien que no tenía
con quien disfrutar estas fechas.
Muchos mexicanos que residen en
los Estados Unidos regresaron a su
comunidad, para compartir con
sus familias y afianzar sus raíces.
¡Cuánto valen estas familias!

En las comunidades de mi
región, el gobierno ha desplegado
soldados y policías en gran canti-
dad, para preservar la paz social,
después de los acontecimientos de
Texcapilla, donde los campesinos
se defendieron del grupo criminal
que los extorsionaba. Han des-
mantelado instalaciones de sus
halcones, jóvenes obligados o
contratadosque avisan a los crimi-
nales que se acerca el ejército,
para que se oculten y los militares
tengan la impresión de que la
región está en paz. No es una solu-
ción definitiva, porque esos gru-
pos siguen operando en otras
comunidades, pues están muy
organizados. Se necesitan más sis-
temas de inteligencia para detec-
tarlos y quitarles la fuerza que
actualmente tienen, dado el arma-
mento pesado que poseen. ¡Algo
se está haciendo para restablecer
la paz en la región!

Durante las celebraciones litúr-
gicas que presidí, muchísima
gente participó. Los papás y abue-
los llevaron a los niños, y no faltan
jóvenes que se comprometen tam-
bién con su parroquia. Muchas
mujeres dan servicios tanto en el
altar, como llevando la santa
Comunión a los enfermos y
ancianos. ¡Son comunidades par-
roquiales vivas, que nos alientan
en la esperanza!

Nueve campesinos de mi
pueblo se organizaron para mejo-
rar su producción de chile man-
zano (picante) y exportarlo a
Estados Unidos. Les pagan en
dólares y les ha ido muy bien.
Otros hermanos de una misma
familia, cuyos padres los sacaron
adelante con mucho sacrificio, se
capacitaron y producen flores de
primera calidad, como las

orquídeas, y las venden en muchos
lugares del país, incluso las expor-
tan. La organización comunitaria y
familiar deja muy buenos dividen-
dos. ¡Sí se puede!

DISCERNIR
El episcopado mexicano, en el

Proyecto Global de Pastoral
2031+2033, dice: “Nos alegra y
damos gracias a Dios por el don de
la familia en nuestro pueblo mexi-
cano. Esta realidad humana sigue
siendo motivo de esperanza
porque constituye el lugar funda-
mental donde se forman los ver-
daderos ciudadanos y cristianos
para nuestra patria. Cuánto bien
nos hace ver la fidelidad, la entre-
ga, el trabajo de cada día, el amor
de padre y madre, abuelas, tíos y
madres solteras criando y educan-
do a sus hijos” (49).

“Sin negar que en el corazón
humano se anidan deseos de poder
y violencia, actitudes egoístas y
complicidad con el mal, afir-
mamos la bondad original y la
capacidad de conversión. Creemos
en la libertad y en la responsabili-
dad humana como don de Dios y
que, sostenidas con su gracia y en
la fuerza de su Espíritu, nos capac-
itan para hacer el bien, abrién-
donos a la generosidad y a la
entrega. Reconocemos que son
muchos más los gestos cotidianos
de compasión y de solidaridad que
en lo oculto de las familias y las
comunidades cristianas se real-
izan. Todos ellos son signos de
Redención y alientan la esperan-
za” (132).

“Damos gracias a Dios por esta
nación mexicana a la que amamos
y pertenecemos orgullosamente;
valoramos las grandes cualidades
que poseemos como pueblo:
familiar, joven, solidario,
incluyente, servicial, religioso,
teológico, esforzado, trabajador,
acogedor, festivo, evangelizador,
indígena y mestizo. Es aquí donde
el Señor quiere expresar su amor
misericordioso y su cercanía a
través de su Iglesia y proclamar
con nuestro anuncio y testimonio
que hay esperanza y que debemos
levantar nuestro corazón.
Queremos poner de manifiesto
que la esperanza es nuestra certeza
y nuestro camino y recordar que, a
lo largo de la historia, nuestro
pueblo ha sabido sobreponerse a
momentos difíciles de donde ha
salido fortalecido” (168).

“Nuestra mirada sobre la reali-
dad está permeada por la esperan-
za cierta de que no caminamos
solos. Es verdad que las fortalezas
y las miserias de nuestra vida
tienen que ver con la fragilidad de
nuestras decisiones, pero también
y primeramente con el Dios fiel
que, en su Hijo, Redentor nuestro,
nos impulsa hacia adelante para
conducirnos a la plenitud de su
Reino. San Juan Pablo II afirmaba
con determinación en la
Redemptor Hominis: ´La respues-
ta fundamental y esencial… la
única dirección del entendimiento,
de la voluntad y del corazón es
para nosotros esta: Jesucristo,
Redentor del hombre; Cristo,
Redentor del mundo. A Él
nosotros queremos mirar, porque
sólo en Él, Hijo de Dios, hay sal-
vación, renovando la afirmación
de Pedro “Señor ¿a quién iríamos?
Tú tienes palabras de vida eterna”
´ (91).

ACTUAR
Cimentados en Jesucristo,

empecemos este año 2024 con
ánimo de construir nuestra patria
en la justicia, la paz y la frater-
nidad. ¡Es posible! ¡Hay mucha
gente buena! Con estos sentimien-
tos y mi oración, les deseo un
nuevo año lleno de esperanza.

Año nuevo con
esperanza

O. Felipe Bacarreza

Tu oro, incienso y mirra
Alejandra Sosa

Hagan discípulos de 

todos los pueblos
La Solemnidad de la Epifanía, que cele-

bra la Iglesia este domingo, recibe ese
nombre del relato evangélico asociado a
esta fiesta desde siempre, a saber, la veni-
da de los magos de oriente, que llegan a
Jerusalén en busca del Niño Jesús, guiados
por una estrella. Después de escuchar a los
magos, Herodes se informa sobre el tiem-
po de la «aparecida estrella». El evange-
lista usa el verbo griego «faino», el mismo
que usa Juan en el Prólogo de su
Evangelio, para referirse a la Palabra de
Dios hecha carne: «La luz brilla (fainei) en
las tinieblas y las tinieblas no la
vencieron» (Jn 1,5). Esa luz, que ya estaba
en el mundo, en la forma de un niño
desconocido, no podía quedar vencida por
las tinieblas; tenía que brillar y manifes-
tarse, aunque haya sido a esos hombres
venidos de tan lejos. La «epifanía» es,
entonces, la primera manifestación de
Jesús después de su nacimiento.

Según la ciencia bíblica, Lucas no
conoció el Evangelio de Mateo. Pero, si lo
hubiera conocido, lo habría puesto junto a
San Pablo y al judío Apolo. Sobre San
Pablo, Lucas dice: «Pablo, según su cos-
tumbre… basandose en las Escrituras…
demostraba que “el Cristo es Jesús, a quien
yo les anuncio”» (cf. Hech 17,2-3). Y
respecto de Apolo, a quien presenta como
«hombre elocuente, que dominaba las
Escrituras», dice: «Refutaba vigorosa-
mente en público a los judíos, demostran-
do por las Escrituras que el Cristo era
Jesús» (Hech 18,24.28). Esto es lo que
hace Mateo con todo su Evangelio. Lo
hace también en este relato de la venida de
los magos.

Comienza destacando una circunstancia
necesaria, que no ha dicho hasta ahora, a
saber, el lugar donde nació Jesús: «Nacido
Jesús en Belén de Judea». Y en el mismo
relato «los escribas del pueblo» confirman
el lugar donde tiene que nacer el Cristo:
«En Belén de Judea, porque así está escrito
por medio del profeta». Ellos saben citar la
Escritura y tienen razón en afirmar que el
Cristo tiene que nacer en Belén. Pero no
creen que eso haya ocurrido y no le dan
más importancia al asunto. Es porque no
son tan conocedores de la Escritura y no
saben que en otro lugar se anunciaba para
el futuro la aparición de una estrella que
anuncia a quien poseerá el cetro real en
Israel. Es un oráculo pronunciado por
Balaam, a quien Dios le manda lo que
tiene que decir, a la vista del pueblo de
Israel: «Lo veo, aunque no para ahora, lo
diviso, pero no de cerca: de Jacob avanza
una estrella, un cetro surge de Israel»
(Num 24,17). En cambio, Herodes, al oír
que los magos buscan al «Rey de los
judíos, que ha nacido», se inquieta y con-
cibe inmediatamente el propósito de elim-
inarlo, porque ese título pertenece a él.
Comienza, por tanto, una lucha entre la luz
y las tinieblas. Pero «las tinieblas no la
vencerán».

Herodes, entonces, se informa sobre el
tiempo de la aparición de la estrella. Ese
tiempo fue de dos años, porque ese es el
límite superior de edad de los niños que
mandó matar Herodes en Belén y los
alrededores, para cerciorarse de eliminar al
«Rey de los judíos que ha nacido». Pero,
no habría sido necesaria esa matanza, si
hubiera tenido éxito el otro plan que con-
cibió, a saber, ir directamente él mismo
donde ese niño. Por eso dice a los magos:

«Vayan e indaguen cuidadosamente sobre
ese Niño; y, cuando lo hayan encontrado,
comuniquenmelo, para ir también yo a
adorarlo».

Con los datos obtenidos, los magos se
pusieron en camino hacia Belén, que dista
poco de Jerusalén, aprox. 8 km. Pero per-
manecía el problema de encontrar allí a
quien buscan. La Escritura les ha dado un
dato fundamental: Belén es el lugar. Es lo
que quiere enseñarnos San Mateo, como
hacían Pablo y Apolo: la Escritura encuen-
tra su cumplimiento en Jesús, como lo
declara después Él mismo: «He venido a
dar cumplimiento a la Ley y los Profetas»
(cf. Mt 5,17). Para encontrar el lugar pre-
ciso, viene de nuevo en ayuda de ellos la
estrella: «La estrella que habían visto en el
Oriente iba  delante de ellos, hasta que
llegó y se detuvo encima del lugar donde
estaba el Niño». Muchos han hecho todo
tipo de esfuerzos para explicar la acción de
esa misteriosa estrella. No debemos pensar
que se trate de un problema de astronomía,
porque todas las estrellas son inmensa-
mente más grandes que la tierra, que es
solo un punto en el espacio, y no hay posi-
bilidad de que indique un pueblo preciso
como Belén y un lugar preciso dentro de
ese pueblo. Se trata de una luz por medio
de la cual Dios los guiaba hasta el Niño
que buscaban. Es como la luz que, según
San Juan de la Cruz, guía al alma a la
unión con Dios: «…sin otra luz y guía,
sino la que en el corazón ardía… Aquesta
me guiaba más cierto que la luz del
mediodía, adonde me esperaba, quien yo
bien me sabía…» (Poema «Noche oscu-
ra»).

Llegaron a la meta largamente anhela-
da, que es presentada así: «Vieron al Niño
con María, su madre». No se menciona
San José, porque él, a pesar de ser el padre
de ese Niño en este mundo, no tiene la
misma relación con Él que tiene su Madre,
de la cual tomó su carne humana. También
San Pablo, en la primera mención de una
mujer en este misterio lo expresa así:
«Cuando se cumplió la plenitud del tiem-

po, envió Dios a su Hijo, nacido de mujer»
(Gal 4,4). Jesús en brazos de su Madre es
la plenitud del misterio de la encarnación.
Es lo que comprendieron esos magos; bus-
caban a un Niño nacido y encuentran a un
Niño con su Madre. Entonces, porque
comprendieron, «postrandose lo ado-
raron».

Suele decirse, en mérito de esos hom-
bres, que ellos superaron la pobreza de la
escena para hacer, no obstante todo, un
acto de fe y adorar al Niño. Debemos
decir, en cambio, que lo que vieron superó
todas sus expectativas. Nunca ha habido
una escena más gloriosa y más hermosa,
en la que el Hijo de Dios, que es una
Persona divina, está en los brazos de la
Madre de Dios, que es inmaculada y, por
tanto, no hay nadie que se le compare.

Lo que sí va en mérito de esos hombres
son los regalos que ofrecen a ese Niño. La
tradición deduce que son tres magos,
porque son tres los regalos: oro, porque lo
reconocen como rey, «Rey de los judíos»,
título que se da a Cristo, solamente en la
cruz donde pareciera menos evidente:
«Jesucristo, el Rey de los judíos».
Tampoco nosotros tenemos fe, a pesar de
la cruz, sino en virtud de la cruz; incienso,
porque lo reconocen como Dios, el único a
quien se debe quemar incienso; mirra, que
es el ungüento con que se embalsama a un
muerto, porque lo reconocen como ver-
dadero hombre y, como tal, sujeto a la
muerte, a la cual, sin embargo, vencerá.

Cumplido el objetivo, avisados en
sueños que no volvieran donde Herodes
−después de lo visto, volver donde
Herodes habría sido como bajar del cielo al
infierno−, «volvieron a su país por otro
camino». Van felices.

Este episodio nos revela que la sal-
vación se abre a todos los pueblos, repre-
sentados por esos magos venidos de lejos.
Esta enseñanza se repite en la conclusión
del Evangelio de Mateo, dejando incluido
todo el Evangelio en esa verdad: «Vayan y
hagan discípulos de todos los pueblos»
(Mt 28,19).


